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Американцы еще пожалеют, 
что не пустили Лепса

МЕЖДУ Россией и Укра-
иной на минувшей неделе 
снова обострился газовый 
конфликт. Было объявле-
но, что «Газпром» до сих 
пор не получил 882 милли-
она долларов за поставки 
топлива. Однако Киев хоть 
и признает долг, погашать 
его не торопится. Что, в 
свою очередь, может еще 
больше обострить и так 
непростые российско-
украинские отношения - 
они переживают кризис 
после объявления Украи-
ной намерения подписать 
соглашение об ассоциа-
ции и зоне свободной тор-
говли с Евросоюзом.

ДОЛГОЕ время Украина 
пыталась усидеть на двух 
стульях: старалась наладить 
взаимодействие с ЕС и од-
новременно дружить с Рос-
сией, демонстрируя намере-
ние вступить в Таможенный 
союз. Однако такая политика 
не могла продолжаться бес-
конечно, и перед Киевом 
все же встал трудный вы-
бор: с кем ему быть - с еди-
ной Европой или с Россией? 
Украинская элита и ее став-
ленник, президент Виктор 
Янукович, взяли курс на ев-
роинтеграцию - даже ценой 
потери партнерских связей с 

нашей страной.
- Сейчас сложно однознач-

но сказать, больше плюсов 
или больше минусов для 
Украины от такого выбора, - 
комментирует ситуацию из-
вестный петербургский по-
литолог, профессор СПбГУ 
Дмитрий Гавра. - Некоторые 
отрасли ее экономики, безу-
словно, получат стимул для 
роста. Также Украине гаран-
тирована пропагандистская 
поддержка Евросоюза. Ну и 
безусловно, депутатов и чи-
новников ждет весьма при-
ятный антураж в виде безви-
зовых поездок в Европу…

Но каковы потери? Как 
подтвердил на минувшей 
неделе президент России 
Владимир Путин, Украина не 

сможет стать членом Тамо-
женного союза. Кинувшись 
в объятия Европы (а это во-
прос уже фактически решен-
ный: соглашение об ассо-
циации Украины с ЕС будет 
подписано в рамках саммита 
«Восточного партнерства» в 
Вильнюсе 28 ноября), страна 
уже не сможет вести торгов-
лю с ТС на прежних, льготных 
условиях.

Так что рано или поздно 
возникнут проблемы с по-
ставками в Россию украин-
ских товаров, прежде всего 
- продуктов питания. Это, 
по мнению Дмитрия Гавры, 
может привести к росту без-
работицы и социальной на-
пряженности. Ведь легко 
догадаться, что украинские 

продукты на европейских 
рынках не слишком ждут…

Наконец, Украина уже 
сейчас переживает раскол: 
половина ее населения вы-
ступает за союз с Россией, 
половина - с Европой. А это 
чревато весьма непредска-
зуемыми последствиями в 
будущем - вплоть до граж-
данского конфликта и распа-
да страны.

- Украина - наш ближай-
ший сосед, мы с ней связа-
ны кровными узами, - про-
должает Дмитрий Гавра. 
- Однако на ближайшую 
перспективу она свой выбор 
сделала. Поэтому сотрудни-
чество между нашими стра-
нами сохранится, но оно во 
многом будет определяться 
политической конъюнктурой. 
Например, пойдет на спад 
сотрудничество в военно-
технической сфере, которое 
исторически было сильно. 
Всем хорошо известно, что 
советские авианосцы строи-
лись в Николаеве. А тяжелые 
ракеты - в Днепропетров-
ске…

Сделанный Украиной вы-
бор серьезно отразится не 
только на ее экономике. Раз-
вернувшись на Запад, стра-
на пытается изменить свою 
историческую судьбу, кото-
рая немыслима вне связи с 
Россией. Сколько же време-
ни понадобится украинской 
элите, чтобы это осознать?

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПО ОСЕНИ случают-
ся обострения… Нет, не 
только у тех, о ком вы по-
думали. Еще и у высшего 
руководства Соединен-
ных Штатов Америки, воз-
можно не имеющего от-
ношения к тем, о ком вы 
подумали. Ну и разумеет-
ся, вся агрессия, спрово-
цированная обострением, 
направлена на Россию. 
Формально - на отдельно 
взятого россиянина Гри-
гория Лепса, для которо-
го отныне закрыт въезд в 
США.

ПО ОФИЦИАЛЬНОЙ аме-
риканской версии, популяр-
ный российский певец по-
дозревается в связи с некой 
«евразийской преступной 
группировкой «Братский 
круг». Якобы Лепс перевозил 
деньги для одного из лиде-
ров этой группировки, ранее 
уже включенного американ-
цами в список «невъездных».

Сам певец, ныне гастро-
лирующий по просторам 
Сибири и Дальнего Востока, 
искренне удивлен обвинени-
ями и, разумеется, их опро-
вергает. Правда, похоже, он 
даже не сильно расстроился 
запрету, потому как не соби-
рался и не собирается ехать 

в США.
Ситуацию с Лепсом опе-

ративно прокомментировал 
пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков: 
«Мы ожидаем более подроб-
ной информации из США». 
Но стоит ли ее ждать?

А вот ответные меры точ-
но нужно принимать, причем 
чем быстрее, тем лучше. Ка-
кие? Например, запретить 
въезд в Россию скандально 
известной американской пе-
вице Мадонне - поводов она 
на то уже дала предостаточ-
но. Или… двум Мадоннам! 
Ведь за одного битого…

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

К Европе - передом, 
к России - задом

Украина взяла курс на евроинтеграцию, 
пожертвовав отношениями с нашей страной

За одного Лепса - 
две Мадонны!

Как Россия должна ответить 
на американскую провокацию

ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
РУБИКОН

Лицом к лицу лица не увидать...

Аршавин 
проиграл 

второй лиге
НА ДНЯХ произошло 

событие, о котором 
многие предпочли бы 
умолчать. Или сразу 
о нем забыть. Коман-
да, в игроков которой 
вложены миллионы и 
за которую болеет весь 
Петербург, была униже-
на соперником, о чьем 
существовании недавно 
знали далеко не все.

ПЕРВЫЙ же матч «Зе-
нита» в нынешнем розыг-
рыше Кубка России по 
футболу стал для него и 
последним. В 1/16 фи-
нала лидеры чемпионата 
умудрились проиграть на 
выезде представителю 
аж второго дивизиона, 
скромной «Тюмени», - 0:2.

Да, Кубок России для 
«Зенита» сейчас турнир 
не особо нужный. Однаж-
ды при Лучано Спаллетти 
команда его уже выигры-
вала, галочку, что называ-
ется, поставила и больше 
этим трофеем не интере-
суется. Особенно когда 
матчи чемпионата страны 
и Лиги чемпионов идут 
почти в режиме нон-стоп. 

Казалось бы, против 
команды из второго диви-
зиона этого достаточно и 
имена Романа Широкова, 
Андрея Аршавина и Алек-
сандра Анюкова должны 
были околдовать оппонен-
тов. Но пусть наставник 
хозяев и шутил про фото 
на память со Спаллетти, а 
тюменцы встретили зени-
товцев как рок-звезд, на 
поле все вышло по-иному. 
«Тюмень», в отличие от 
доброй половины команд 
Премьер-лиги, не испуга-
лась еще перед началом 
матча, а боролась, цепля-
лась. А «Зенит»… «Зенит», 
как водится, не был готов 
сыграть «через не хочу», 
когда и судят к тому же без 
должного уважения, еще и 
выдумывая пенальти.

Хотя играли зенитовцы 
даже лучше, чем неде-
лю назад против «Урала», 
этого оказалось недоста-
точно. Обидно и то, что 
на данный момент у «Зе-
нита», по сути, нет второ-
го вратаря, - талантливый 
Егор Бабурин после трав-
мы и из-за нехватки игро-
вой практики допустил 
досадный ляп, а Вячеслав 
Малафеев, по некоторым 
сведениям, устал от фут-
бола и ведет переговоры 
о расторжении контракта.

После игры Спаллетти 
признал: «Сегодня я ока-
зался посредственным 
тренером». Действитель-
но оказался, раз Роман 
Широков после матча дал 
понять, что ничего страш-
ного и не произошло. Вы-
летели и вылетели. 

Константин МАЛИНИН

КОНФУЗ

СКАНДАЛ
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Вадим БАЗЫКИН, 
летчик-испытатель, 
заслуженный пилот России:
- Еще как заметил! Четыре дня мы не могли подняться 

в небо из-за низкой облачности и сильного ветра. Одну 
ночь не спали вообще: «любовались», как взорвалась не-
большая головная часть одной из установок Гатчинской 
электростанции. Озарило всю округу. Аварию на следую-
щий день ликвидировали. А я еще раз осознал, насколь-
ко человек сегодня зависит от цивилизации. Один сбой в 
электросетях - и уже сидим без хлеба и воды…

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Заметила, но скорее не ураган, а привычную для осен-

него Петербурга штормовую погоду. Испуга не почувство-
вала, хотя состояние было тревожным.

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления 
Всемирного клуба петербуржцев:
- Конечно, как же его не заметить! Сначала увидела по 

телевизору, как он шел по Европе. Девятиметровые волны 
- это ужас! Потом ощутила в Петербурге, слава богу, в го-
раздо более мягком варианте. Жаль, разумеется, десятки 
деревьев, рухнувших в парке Сосновка и на Петроград-
ской стороне, но все-таки более существенных потерь го-
роду удалось избежать. Слышала, что уже за сутки до при-
хода «Иуды» дамба была приведена в боевую готовность. 
Видимо, это спасло нас от более трагического сценария 
развития событий. В общем, на мой взгляд, Петербург 
подготовился и достойно встретил стихию.

Рафаэль ДАЯНОВ, 
почетный архитектор России:
- Не мог заметить: меня не было в городе.  Ураган за-

стал меня в Берлине. Там вырывало с корнем деревья, по-
гибали люди. Когда я прилетел, в Петербурге не увидел 
никаких отголосков «Святого Иуды».

Виталий РОДИОНОВ, 
председатель 
петербургского отделения 
Российской партии садоводов:
- Да, во многих садоводствах, особенно в южных райо-

нах Ленинградской области, до сих пор отключено элек-
тричество. Есть и разрушенные постройки. Но пострадав-
ших нет. Замечу, что в 2010 году ураган в Приозерском 
районе был гораздо суровее.

Галина ЗЫБИНА, 
олимпийская чемпионка 1952 года:
- Не заметила. Столько дел - не до урагана.

ПЕТЕРБУРГ справился со стихией - ураганом 
под названием «Святой Иуда». В Западной Ев-
ропе он бушевал жестоко, унес жизни 13 че-
ловек. До берегов Невы дошел, уже отчасти 
обессилев, и все же заставил петербуржцев 
понервничать. Материальный ущерб пока не 
подсчитан окончательно, однако ураганный 
ветер повалил полсотни деревьев в городе, 
сорвал с двадцати крыш куски кровельного 
железа, оборвал несколько электропроводов, 
покорежил бесчисленное количество дорож-
ных знаков и указателей на остановках. Под-
разделения МЧС совершили более ста выез-
дов на ликвидацию происшествий, вызванных 
ураганом.

А вы заметили 
«Святого Иуду»?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Брендмобили: 
мертвые и наглые

Читатели «Смены» продолжают 
жаловаться на автохлам, 

наводнивший северную столицу

НЕДАВНЯЯ публикация 
«Смены» о возрождении 
«брендмобильного» биз-
неса в Петербурге нашла 
живейший отклик у чита-
телей. Они сообщили в 
редакцию сразу несколь-
ко адресов, по которым 
находятся стоящие на 
вечном приколе реклам-
ные автомобили. В боль-
шинстве случаев полураз-
валившиеся, с выбитыми 
стеклами брендмобили 
тем не менее упорно «ра-
дуют» прохожих веселень-
кой расцветкой и зазыв-
ными объявлениями. Нет 
конца и края этому без-
образию - уже семь лет, 
между прочим, запрещен-
ному Федеральным зако-
ном «О рекламе»!

КАК ВЫЯСНИЛОСЬ, появ-
ление брендмобиля на Васи-
льевском острове (об этом 
мы писали в предыдущем 
номере «Смены») - случай 
хоть и вопиющий, но, увы, не 
единичный. Об этом сооб-
щили читатели нашей газе-
ты, возмущенные очередной 
атакой автохлама на Петер-
бург. Рекламные развалюхи 
замечены в разных концах 
города - и на Заневском про-
спекте, и на улице Белы Куна.

В первом случае обнаружи-
лось, что прохожим с борта 
автомобиля в очередной раз 
пытались втюхать мебель - 
почему-то реализующие ее 
бизнесмены страдают осо-
бым пристрастием к подоб-
ной незаконной рекламе! А 
брендмобиль у станции ме-
тро «Международная» впол-
не попадает под категорию 
«и смех и грех»: поро сячье-
розовый, он призывает вос-
пользоваться услугами сало-
на красоты, расположенного 
по соседству. Вот только не-

понятно, о какой «красоте» 
может идти речь, если вну-
три автомобильчика все раз-
ворочено, стекла разбиты и 
двери распахнуты?

«Смена» уже не раз писа-
ла о совершенно циничном 
подходе коммерсантов к 
информационному содер-
жанию подобных рекламных 
носителей. Но теперь речь, 
похоже, идет о простом ску-
доумии: ведь такая разбитая 
колымага способна скорее 
отпугнуть, чем привлечь кли-
ентов!

Впрочем, это - проблема 
незадачливых предпринима-
телей. У горожан же с забро-
шенными машинами связа-
ны совсем другие трудности: 
им ни пройти ни проехать!

- Может, пора наконец на-
чать исполнять действующее 
законодательство на терри-
тории Петербурга? - зада-
ет риторический, но очень 
актуальный вопрос Свято-
слав Данилов, руководитель 
общественной организации 
«СПб.Авто». - Это совершен-
но точно позволит нашему 
городу вздохнуть свободнее: 
ведь даже если такие авто-
мобили не ездят по городу, 
они занимают парковочные 
места. А эти места в сего-

дняшних условиях для про-
стых автомобилистов бес-
ценны!

И еще один важный, как 
нам представляется, нюанс. 
В этом году на счету бренд-
мобилей уже есть одна че-
ловеческая жизнь. Мужчина 
без определенного места 
жительства забрался в «Вол-
гу» со снятым двигателем (!), 
рекламирующую супермар-
кет, и сгорел заживо.

Эта трагедия случилась в 
Омске, но ведь холода на-
ступают и в нашем городе. 
И «ничейные», давно за-
брошенные, крикливо рас-
писанные авто без моторов 
наверняка привлекут вни-
мание маргинальных лично-
стей - в качестве временного 
пристанища, где можно по-
курить… или даже развести 
небольшой костерок.

Будто мало нам бед от это-
го автохлама уже сейчас! Как 
бы «правильно припаркован-
ные» брендмобили не вызва-
ли еще и серию пожаров в 
северной столице. Ведь сто-
ящие впритык друг к другу 
автомашины в случае возго-
рания воспламеняются одна 
за другой!

Софья МИХАЙЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

РЕЗОНАНС

Рекламный грузовичок на Заневском проспекте

Розовый «поросеночек» на улице Белы Куна



С БОЙЦАМИ ОМОНа, с 
целой стаей служебных 
собак и даже с передвиж-
ной флюорографической 
станцией нагрянули над-
зорные и правоохрани-
тельные органы на Кали-
нинскую овощебазу. Как 
известно, после событий в 
Бирюлеве по всей стране 
начались тотальные про-
верки овощных и фрук-
товых складов. Правда, 
в петербургской полиции 
нас заверили, что рейд 
на знаменитую «калинку» 
- плановый и с бирюлев-
скими волнениями никак 
не связан. Еще с февра-
ля 2013 года по решению 
правительства Петербур-
га еженедельно прово-
дятся большие совмест-
ные выездные проверки 
в местах наибольшего 
скопления мигрантов. Это 
косвенно подтвердили и 
сами работники Калинин-
ской овощебазы, которые 
встречали людей в пого-
нах горестными вздохами 
и словами: «Да сколько же 
нас можно проверять?!»

Проверка 
для 

профилактики
- Вон, смотрите, уже побе-

жали! - говорит нам один из 
проверяющих, когда машины 
УФМС и полиции только въе-
хали на территорию базы.

Действительно, при нашем 
появлении многие до этого 
спокойно работавшие вы-
ходцы из Средней Азии не-
ожиданно побросали свои 
дела и стали быстро уходить 
в крытые павильоны. Со-
трудники полиции только с 
сожалением отметили, что 
им сейчас не хватает людей, 
чтобы оцепить территорию 
всей овощебазы, - сегодня 
они приехали со скромными 
силами.

- Сейчас очень много по-
лицейских оттянуто на дру-
гие задания: это и задачи, 
связанные со стрельбой на 
Думской улице, и усиленное 
патрулирование, - отмечает 
Владимир Ежов, замести-
тель начальника 3-го отде-
ла Управления организации 
охраны общественного по-
рядка и взаимодействия с 
органами исполнительной 
власти ГУ МВД по Санкт-
Петербургу. - Вот, помню, 
в мае и в августе на Кали-
нинской овощебазе прово-
дились очень масштабные 
проверки с привлечением 
вертолета. Тогда у нас была 
возможность отследить, как 
мигранты с овощебазы убе-
гают за железную дорогу в 
расселенные дома, и ско-
ординировать своих людей. 
Сейчас, к сожалению, недо-
статочно сил для того, чтобы 
оцепить нужное простран-
ство.

Однако сотрудники право-
охранительных органов уве-
рены, что и проверки, пусть 
не столь масштабные, но ре-
гулярные, необходимы. Так 
как являются хорошей про-
филактикой незаконной ми-
грации и заставляют пред-
приятия, которые арендуют 
помещения на овощебазе, 
сто раз подумать, стоит ли 
привлекать к работе неле-
гальных мигрантов. Кроме 
того, в ходе подобных рей-
дов частенько выявляются и 
другие нарушения. Напри-
мер, в прошлый раз здесь 
нашли нелегальный цех по 
расфасовке растительного 
масла и дело тут же переда-
ли в отдел по экономическим 
преступлениям.
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Гастарбайтер - 
тот еще фрукт!

На Калининской овощебазе найден мигрант с подозрением 
на туберкулез. Правда, обследовали только тех, 

кто не успел сбежать от полиции. 
И это значит, что заразных может быть больше

РЕЙД

Специальный

На осмотр становись!

Мигрантские легкие проверяют особенно тщательно
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Просто 

«турист»
Конечно, сами работники 

«калинки» от повышенного 
внимания не в восторге.

- Они у меня опять грузчи-
ка забрали, - жалуется част-
ный предприниматель Алла 
(она арендует на овощебазе 
помещение). - У него все до-
кументы в порядке, работает 
человек легально. Однако 
его все равно забрали для 
проверки, а это означает, 
что на несколько часов мой 
грузчик выпадет из рабочего 
процесса! В последний раз с 
очередной проверкой прихо-
дили всего лишь три дня на-
зад. И вот снова. А работать 
когда?!

В этот момент сотрудники 
полиции методично обходят 
крытые склады и собирают 
всех найденных иностран-
ных граждан в автобусы. Их 
паспорта и разрешения на 
работу прямо на месте по 
своим базам данных «про-
бивают» сотрудники УФМС. 
Тех, к кому нет претензий, 
отпускают. Остальных заби-
рают для более детальной 
проверки.

Тем временем у автобусов 
с мигрантами начинают ска-
пливаться их родственники и 
работодатели. Как правило, 
это выходцы из бывших юж-
ных и азиатских республик 
Советского Союза, которые 
уже давно стали гражданами 
России. Однако о своей ма-
лой родине они не забыли, 
поэтому помогают с работой 
родственникам, знакомым и 
просто землякам. Впрочем, 
подозрительно много здесь 
и тех, кто уверяет, что на ово-
щебазе не работает и никак с 
ней не связан.

- Я просто приехал сюда 
продукты для дома купить, а 
теперь вот жду племянника. 
Сам-то я гражданин России, 
а он из Баку, приехал как ту-
рист, посмотреть русский се-
вер. Теперь его на проверку 
забрали, - жалостливо рас-
сказывает азербайджанец 
Анар.

Однако, хоть Анар и гово-
рит, что оказался на овоще-
базе случайно, в торговле 
и в местных порядках раз-

бирается он на удивление 
хорошо. Родственника ждет 
рядом с фурой, груженной 
картофелем. Когда к ней 

подходит пенсионер с боль-
шой сумкой-тележкой и 
спрашивает, сколько стоит 
картошка, Анар по-хозяйски 

отвечает: «15 рублей, но сей-
час не продается». И кивает 
на стоящих поблизости со-
трудников полиции.

Зона риска
Вместе с сотрудниками 

полиции, которые проверя-
ют документы у гастарбай-
теров, складские помещения 
обследуют еще кинологи с 
собаками - ищут взрывчатку 
и наркотики. Когда мы при-
соединяемся к одной такой 
группе, служебный пес Гек-
тор тут же нас обнюхивает. 
Не обнаружив ничего подо-
зрительного, снова пере-
ключает внимание на ко-
робки с виноградом. Чтобы 
обнюхать и проверить один 
средний склад, Гектору до-
статочно всего нескольких 
минут. Однако в таком актив-
ном режиме собака может 
работать всего полчаса, по-
том ей необходим отдых.

Мы с хозяином Гектора 
за это время успели обой-
ти больше десяти павильо-
нов, но ни в картошке, ни в 
яблоках наркотики обнару-
жены не были. Только один 
раз, перед входом на оче-
редной склад, пес отвлекся. 
Впрочем, как выяснилось, 
он всего лишь хотел «поме-

тить» стоящие здесь коробки 
с овощами, однако кинолог 
вовремя одернул четвероно-
гого служивого и не допустил 
порчи чужого имущества.

Более результативной 
стала медицинская про-
верка - врачи привезли на 
Калининскую овощебазу 
мобильный флюорографи-
ческий комплекс. В отличие 
от старых пленочных аппа-
ратов он позволяет сразу же 
получить результат, а значит, 
в короткие сроки можно об-
следовать большое количе-
ство людей. В итоге всех вы-
явленных в ходе рейда ино-
странных граждан отправили 
еще и на осмотр к фтизиатру. 
В первой же десятке обсле-
дуемых обнаружили одного 
с признаками туберкулеза 
легких!

- Вообще среди мигрантов 
мы часто выявляем заболев-
ших, - отмечает Борис Сели-
ков, заведующий Городской 
флюорографической стан-
цией. - Начнем с того, что в  
странах Средней Азии уро-
вень заболеваемости тубер-
кулезом гораздо выше, чем в 
России. При этом живут они 
здесь скученно, по десять 
человек в комнате. Поэтому 
если приезжает один боль-
ной, то высока вероятность, 
что он заразит большое ко-
личество других мигрантов. 
Тем более что иммунитет у 
них ослаб лен - они же приез-
жают в другую страну, плохо 
питаются, находятся в стрес-
се. Организм в таких услови-
ях не может долго сопротив-
ляться заразе.

Теперь, если у этого приез-
жего подтвердят туберкулез, 
правоохранительным ор-
ганам предстоит выяснить, 
какая фирма делала ему 
медицинскую справку при 
оформлении разрешения на 
работу, и уже разбираться 
с ней. А Калининскую базу 
должны еще раз тщательно 
проверить санитарные вра-
чи. Впрочем, если судить по 
количеству крыс, на которых 
мы несколько раз натыка-
лись, просто обходя продук-
товые павильоны, санитар-
ным врачам и так есть чем 
здесь заняться!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

«Среди мигрантов мы часто 
выявляем заболевших, - 
отмечает Борис Селиков, 
заведующий Городской 
флюорографической станцией. 
- Начнем с того, что в самих 
странах Средней Азии уровень 
заболеваемости туберкулезом 
гораздо выше, чем в России. 
При этом живут они здесь 
скученно, по десять человек 
в комнате. Поэтому если 
приезжает один больной, 
то высока вероятность, 
что он заразит большое количество 
других мигрантов. 
Тем более что иммунитет у них 
ослаблен - они же приезжают в 
другую страну, плохо питаются, 
находятся в стрессе. Организм в 
таких условиях 
не может долго сопротивляться 
заразе».

Служебные собаки сразу чуют наркотики и взрывчатку

«Гостей города» ждет «теплый» прием Арбузы останутся непроданными



Магазин 
похозяйничал…

На Васильевском острове произошел рейдерский 
захват торговцами домового теплоцентра

РАНЕЕ вполне благопо-
лучный дом № 49 по 8-й 
линии В. О. сегодня - в 
шаге от коммунальной ка-
тастрофы. Причиной тому 
- торговая точка, которая 
сначала арендовала все-
го лишь уголок на первом 
этаже, но быстро прибра-
ла к рукам и другие площа-
ди, включая теплоцентр. 

- ПЕРВЫЙ этаж у нас не-
обычный - он технический, - 
объясняет жительница дома 
Анна Куклева. - Часть его 

сдали в аренду торговцам. 
А они тут же захватили его 
целиком. Причем что-то впо-
пыхах перерубили, и мы пять 
дней сидели без воды и теп-
ла. Когда приехала аварийка, 
сразу ничего сделать не уда-
лось: дверь в теплоцентр ма-
газин уже заложил кирпич-
ной кладкой. Пока не было 
воды и тепла, арендатор по 
своему усмотрению резал и 
варил трубы. Мы обратились 
в Василеостровское ГУЖА и 
получили ответ, что никакого 
разрешения на проведение 
подобных работ они не вы-
давали, а следовательно, ни-
какие работы… и не ведутся. 

В общем, ГУЖА не пове-
рило в возможность рей-
дерского захвата домового 
теплоцентра. А магазин тем 
временем - тоже без каких-
либо разрешений - прорубил 
в стене дома новый вход - 
удобный для торговли.

Понятно, что в нашем го-
сударстве созданы все усло-
вия для развития малого 
бизнеса. Но не слишком ли 
бизнес при этом наглеет?

МНОГО лет в подвальном 
помещении дома № 19 по 
Среднему проспекту В. О. 
успешно работал под-
ростковый клуб «Юность». 
Но в конце сентября жиль-
цы дома содрогнулись от 
грохота отбойного молот-
ка, доносящегося из под-
вала.

ИРИНА Павлова, прожива-
ющая в этом доме, расска-
зывает, что сразу после на-
чала работ в подвале наруж-
ная стена дома покрылась 
трещинами, а металлическая 
опора, поддерживающая 
второй этаж, покосилась.

В РЭУ-2 Василеостровско-
го района подтвердили, что 
ущерб зданию нанесен ка-
питальный, а произошло это 
потому, что администрация 
клуба «Юность» по собствен-
ной инициативе, без каких-
либо согласований, решила 
перестроить подвал. Теперь 
коммунальщики вынуждены 

будут провести ремонт дома. 
Правда, в отличие от жиль-
цов, убежденных, что дом 
надо обследовать самым се-
рьезным образом и ремон-
тировать столь же серьезно, 
обслуживающие организа-
ции предлагают ограничить-
ся косметическими процеду-
рами: замазать трещины.

Не сильно взволнованы 
случившимся и в куриру-
ющем «Юность» государ-
ственном учреждении «Под-
ростково-молодежный центр 
Василеостровского района 
Санкт-Петербурга». С его 
директором Екатериной Ди-
невич так и не удалось встре-
титься. Сотрудники отвеча-
ют, что их руководитель то на 
совещании, то на семинаре, 
и уверяют, что, кроме нее, 
никто не имеет информации 
о событиях в клубе. 

А дети тем временем про-
должают посещать подвал 
дома № 19 как ни в чем не 
бывало, хотя помещение 
до сих пор не обследовано. 
Можно только предполагать, 
что же там творится внутри, 
если снаружи зияющие тре-
щины!

ПОДВИНЬТЕСЬ!
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А им - все равно
Главное - достроить элитный жилой комплекс, 

а то, что из-за этого разваливается 
соседний дом, - сущая ерунда

«Юность», 
опасная 

для здоровья
После ремонта 

подросткового клуба 
едва не развалился жилой дом

КАПИТАЛЬНЫЙ   
УЩЕРБ

НА НАБЕРЕЖНОЙ Лейте-
нанта Шмидта, 21, возво-
дят элитный жилой ком-
плекс. Здесь в больших 
хороших квартирах будут 
жить нувориши. Для них 
даже специально вырыта 
подземная автопарков-
ка на 102 машино-места. 
Оцените, какую заботу 
проявляет застройщик о 
потенциальных жильцах, 
ведь в доме будет всего 54 
квартиры. 

И ВСЕ БЫ ничего - в конце 
концов, пусть нувориши жи-
вут как хотят, с двумя-тремя 

машинами на семью, - но 
строительные работы при-
вели соседние дома-памят-
ники в аварийное состояние.

Жильцы дома № 2/19 по 
13-й линии В. О. пожало-
вались на стройку в Обще-
ственную приемную Балтий-
ской медиа-группы: на фаса-
де дома - сквозные трещины, 
в квартирах перекошены по-
доконники.

До последнего времени 
жилищные службы успокаи-
вали жителей, обещая им за-
гадочный «мониторинг». По-
просту говоря, это означало 
еженедельный обход и за-
меры трещин. Может, от этих 
постоянных замеров в по-
нимании жилищников дом и 

перестает быть аварийным. 
Однако обитателей дома та-
кой подход не устроил. Они 
заказали независимую экс-
пертизу, которая однозначно 
признала дом аварийным, а 
разрушительный процесс, 
вызванный соседней строй-
кой, чрезвычайно стреми-
тельным.

Как сообщила «Смене» На-
талья Хисамутдинова, про-
живающая в теперь уже офи-
циально аварийном доме, 
стройка по соседству идет 
полным ходом. Трещины уве-
личиваются на глазах. Вла-
сти - городские и районные 
- при этом не делают ничего, 
чтобы каким-то образом воз-
действовать на строителей.

???????
ЖАДНОСТЬ

Город для горожан

Многие дома в городе трещат по швам 
из-за таких же горе-ремонтников, что поработали в «Юности»

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная 
приемная БМГ: 

работа продолжается

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Интерпресс
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

В октябре петербуржцы обращались в Обще-
ственную приемную Балтийской медиа-груп-
пы по целому спектру вопросов. Но весомая 
часть жалоб посвящена неудовлетворитель-
ному состоянию жилых домов. Причиной пе-
тербуржцы считают не стихийные бедствия 
вроде урагана «Святой Иуда», а полнейшее 
безразличие коммунальщиков и чиновников к 
выполнению своих прямых обязанностей…



Илья КОВАЛЬЧУК, 
капитан СКА:
- ПРИЗНАЮСЬ, перед Эстафетой олим-

пийского огня чуть нервничал, даже пере-
живал. Я лишь накануне вечером узнал, 
что все состоится. Это огромная честь для 
меня. Очень символично, что я поджигал 
огонь Лехе Морозову, потому что мы игра-
ли вместе на Олимпиадах. Этот момент, ко-

нечно, запомнится на всю жизнь. Да, факел 
можно оставить себе, заплатив за него. Но 
у меня заплатить не получилось - мне его 
подарили! Сэкономил! А так бы, конечно, 
купил. Если меня попросят стать знаме-
носцем сборной России на Олимпиаде, то, 
конечно же, соглашусь. Я двумя руками за. 
Но решение будет принимать Олимпийский 
комитет России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наше все - Виктор Васильевич Тихонов и Илья Ковальчук

Юкка 
Ялонен.
Автоматизм
в игре

Александр 
Салак.
Все время 
на посту

Николай 
Маслов.
С мыслями 
об обороне
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ПЛАНЕТАПЛАНЕТА
СКАСКА

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «СМЕНЫ»

Легенды и огонь
Ледовый стоя аплодировал Виктору Тихонову 

и Илье Ковальчуку

ОДИН из финальных ак-
кордов Эстафеты олим-
пийского огня по Петер-
бургу прозвучал в Ледо-
вом дворце перед мат-
чем СКА - ЦСКА. Все-таки 
Петербург - это хоккей. А 
хоккей нынче - это СКА. Ну 
а исторически хоккей - это 
ЦСКА.

ЛЕДОВЫМИ факелоносца-
ми были выбраны два капи-
тана - Илья Ковальчук и Алек-
сей Морозов. Ну а кто еще?! 
Кстати, и Илья, и Алексей 
были и капитанами нацио-
нальной сборной России, а 
возможно, кто-то из них бу-
дет капитанить и на Олимпи-
аде в Сочи…

Действие в Ледовом полу-
чилось весьма трогатель-
ным. Ведь помимо Ковальчу-
ка с Морозовым для участия 
в церемонии вышли двукрат-
ный олимпийский чемпион, 
ныне генеральный менеджер 
СКА и сборной России Алек-
сей Касатонов и, конечно же, 
легенда советского и рос-
сийского хоккея Виктор Ва-
сильевич Тихонов, чей внук 
Виктор, названный в честь 
деда, нынче блистает в со-
ставе СКА. 

Знаете, немало звезд пер-
вой величины бывало в Пе-
тербурге на хоккее, как на 
льду, так и на трибунах, но 
столь бурные и искренние 
овации, которые получил 
Виктор Тихонов-старший, 
- большая редкость. Зал ап-
плодировал стоя. Это при-
знание величия легендарно-
го тренера.

Виктор Васильевич лишь 
недолго подержал в руке 
олимпийский факел. Ну а 
легенда нынешней сборной 
России Илья Ковальчук сде-
лал с ним круг по периметру 
Ледового. Как и Алексей Мо-
розов. 

Ну а теперь ждем от на-
ших хоккеистов круга поче-
та в Сочи - после победы на 
Олимпийских играх.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
и ИТАР-ТАСС

НАВСТРЕЧУ  
ОЛИМПИАДЕ
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ПЕРВЫЙ космонавт 
Юрий Гагарин провел в 
космосе всего ничего, ме-
нее двух часов, но на под-
готовку того историческо-
го полета огромное коли-
чество людей потратили 
многие годы. СКА на пути 
к Кубку Гагарина потратил 
уже пять с лишним лет. 
Кто-то скажет - безрезуль-
татно. Но и это не пустые 
слова, отрицательный ре-
зультат - тоже результат. 
Думается, армейцы пу-
тем собственных ошибок 
сами пришли к победному 
рецепту: работа, работа и 
еще раз работа. И нынеш-
ние хоккеисты СКА, похо-
же, понимают это лучше, 
чем их предшественники.

Терпение 
и труд

Что прежде мешало ар-
мейцам выиграть Кубок Га-
гарина? Роковое стечение 
обстоятельств? Фатальное 
невезение? Древнее прокля-
тие? Нет, нет и еще раз нет. 
СКА мешал только сам СКА. 
Во многом из-за недооценки 
конкурентов и ошибочного, 
как выяснилось, чувства соб-
ственного превосходства. 
Хоккей в исполнении мо-
сковского «Динамо» принято 
называть рабоче-крестьян-
ским, но именно он и прино-
сил команде Олега Знарока 
титул лучшей команды КХЛ 
два года подряд. 

Питерцы же, превосхо-
дя оппонентов по именам, 
уступали им даже в заряжен-
ности на борьбу. При этом, 
спору нет, они очень стара-
лись, настраивались на ре-
шающие матчи, рвали жилы. 
Вот только бойцовские ка-
чества не могут проявлять-
ся во всей красе мгновенно, 
по щелчку пальцев, их, как и 
чувство локтя, сплоченность, 
пресловутый командный дух, 
надо развивать месяцами. И 
исполнители для этого долж-
ны быть соответствующие 
- не просто звезды, а хокке-
исты-бойцы.

Эксперименты 
на пользу

Если сравнивать нынеш-
ний сезон в исполнении СКА 
с предыдущим, то радует 
именно старательность и са-
моотверженность игроков. 
Причем не только премьеров 
вроде Ильи Ковальчука, Вик-
тора Тихонова или, скажем, 
Патрика Торесена, но и всех 
остальных. Такие хоккеисты, 
как Алексей Поникаровский, 
Евгений Скачков, Александр 
Кучерявенко, не так мно-
го забивают, но трудятся на 
площадке с полной выклад-
кой - внося свой отнюдь не 
маленький вклад в общие 
успехи. И даже те, кого глав-
ный тренер Юкка Ялонен вы-
пускает на лед нечасто, как, к 
примеру, защитника Андрея 
Кутейкина или нападающего 
Антона Бурдасова, картины 

не портят, не выпадают из 
отлаженной коллективной 
игры.

Вообще, кажется, СКА 
наконец-то превратился в 
сбалансированную коман-
ду, где принести победу 
способен любой, а не толь-
ко игрок условно первого 
или второго звена. Ялонен 
не перестает искать от до-
бра добра. В обычной жиз-
ни, может, это и плохо, но во 
время регулярного чемпио-
ната КХЛ - очень даже хоро-
шо. Сегодня, предположим, 
Евгений Рясенский играет 
с Дмитрием Калининым, а 

завтра - с Алексеем Семено-
вым. Разбить легионерское 
звено? Да не вопрос. И вот 
уже Патрик Торесен с Тони 
Мортенссоном выходят на 
лед с Виктором Тихоновым, 
а Илья Ковальчук получает в 
партнеры помимо привыч-
ного уже Вадима Щипачева 
еще и Романа Червенку. Хотя  
недавно сочетания были со-
всем иные. И еще наверняка 
будут.

Регулярный чемпионат 
клубам калибра СКА и нужен 
как испытательный полигон. 
Где можно рассмотреть все 
варианты игры, задейство-
вать в ротации максималь-
ное количество хоккеистов, 
чтобы не перегружать ли-
деров и дать почувствовать 
вкус хоккея игрокам ближ-
него и весьма полезного ре-
зерва. Правильно провести 
«регулярку» - это вообще на-
стоящее искусство. Охота за 
двумя зайцами, где надо и 
место высокое занять, и по-
путно выявить и ликвидиро-
вать ошибки, чреватые про-
блемами в плей-офф.

Не в красоте 
счастье

Что вызывает опасения в 
игре СКА? Прежде всего не-
стабильность в течение од-
ного матча. Какой-то отре-
зок армейцы могут провести 
хорошо, с полной выклад-
кой, а затем чуть потерять 
концентрацию и упустить 
преимущество. Хорошей ил-
люстрацией может служить 
выигранная только по бул-
литам встреча с рижским 
«Динамо». Ялонен несколь-
ко недель назад достаточно 
жестко объяснил перепады 
ленью, расслабленностью 
и злоупотреблением кра-
сивой, эффектной игрой в 
ущерб эффективности.

Противоречат ли его вы-
сказывания тезису о появив-
шейся в Петербурге долго-
жданной команде хоккейных 
бойцов? Отнюдь. Заметный 
прогресс в этом направ-
лении есть, но работа над 
дальнейшим повышением 
работоспособности ни в 
коем случае не должна пре-
кращаться. Ялонен - макси-
малист и вовсе не склонен 
засыпать подопечных дежур-
ными комплиментами. По-
скольку хочет к марту-апре-
лю превратить нынешних 
бойцов в супербойцов. Что-
бы улететь-таки в хоккейный 
космос и завоевать Кубок Га-
гарина.

Кстати, именно после по-
следней игры против «Льва» 
Ялонен впервые в сезоне за-
явил, что наконец-то прак-
тически полностью доволен 
своей командой, которая на 
сей раз отыграла по полной 
все 60 минут…

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ШАЙ-БУ!

Планета СКА

В СКА - дружный коллектив

Хоккей. КХЛ. Регу-
лярный чемпионат. СКА 
- ЦСКА - 5:1, СКА - «Лев» 
- 5:0.

РЕЗУЛЬТАТ

В хоккейный 
космос улететь…

СКА постепенно превращается 
в команду, способную завоевать 

Кубок Гагарина

Регулярный чемпионат клубам 
калибра СКА и нужен как 
испытательный полигон. Где 
можно рассмотреть все варианты 
игры, задействовать в ротации 
максимальное количество 
хоккеистов, чтобы не перегружать 
лидеров и дать почувствовать вкус 
хоккея игрокам ближнего и весьма 
полезного резерва. Правильно 
провести «регулярку» - это вообще 
настоящее искусство. 
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Сыграть на ноль!

Континентальная хоккейная лига. 
Регулярный чемпионат. 

Сезон-2013/14. Положение команд*

* Данные на момент выхода номера в печать.

Организатор торгов - ООО «КомИнвест» (ОГРН 1097746713250, ИНН 
7719736106, местонахождение: 105318, г. Москва, Семеновская пл., д. 7, 
корп. 17), действующее по поручению конкурсного управляющего Исае-
ва Владимира Аркадьевича (ИНН 231104716356, СНИЛС 003-143-992-05, 
адрес для корреспонденции: 125319, Москва, а/я 41), член НП  МСОПАУ 
(107078, г. Москва, ул. Вишневая, д. 5, ОГРН 1027701024878, ИНН 
7701321710), действующего на основании определения Арбитражного 
суда Санкт-Петербурга и Ленинградской области от 15.04.2013 г. по делу 
№ А56-7518/2012, сообщает, что по результатам торгов в форме откры-
того аукциона (с открытой формой представления предложений о цене), 
проводимого в электронной форме в 17.00 31.10.2013 г., по продаже 
имущества ООО «Евротехника» (ИНН 7826051971, ОГРН 1027810222428, 
адрес: 190020, г. Санкт-Петербург, Нарвский пр., д. 13, пом. 2Н), прошед-
ших на электронной торговой площадке ООО «Электронные системы По-
волжья» - http://el-torg.com, торги по единственному лоту № 1 признаны 
несостоявшимися в связи с тем, что на участие в торгах не было допуще-
но ни одной заявки.

Салак есть - 
про нашу честь

Можно ли не беспокоиться 
за вратарскую позицию?

ПОИСК оптимального 
сочетания звеньев, отта-
чивание игры в обороне и 
доведение до совершен-
ства реализации боль-
шинства - над всем этим 
тренерский штаб Юкки 
Ялонена будет усердно 
работать вплоть до само-
го плей-офф, а то и по его 
ходу. Но как ни обороняй-
ся, сколько ни забивай - 
все бессмысленно, если в 
команде нет сверхнадеж-
ного вратаря. До нынеш-
него сезона у СКА в Кубке 
Гагарина его и не было. 
Будет ли сейчас - вот в чем 
вопрос.

Трое в лодке
До недавнего времени 

Ялонен в регулярном чем-
пионате использовал только 
двух вратарей - голкипера 
сборной Чехии Александра 
Салака и кандидата в сбор-
ную России, пусть явно не 
олимпийскую, Илью Ежова. 
Причем и Ежову было изна-
чально понятно, что Салак 
приглашен в СКА на роль 
первого номера. Однако, к 
удивлению многих, в армей-
ские ворота встал молодой 
Дмитрий Шикин, два года 
назад в прямом смысле про-
славившийся на весь мир, а 
потом затерявшийся в пи-
терской клубной системе. И 
вот нашелся…

Кто знает, может быть, в 
этом сезоне мы больше ни 
разу не увидим Шикина в 
воротах СКА. А если, не дай 
бог, Салак или Ежов получит 
травму - что тогда? Ялонен 
прекрасно помнит все огрехи 

прошлого, первого для себя 
питерского сезона, когда в 
один отнюдь не прекрасный 
момент, лишившись супер-
вратаря Сергея Бобровско-
го, его команда подошла к 
плей-офф с одним лишь Ежо-
вым. А потому за считаные 
дни до старта Кубка Гагарина 
пришлось арендовать Ивана 
Касутина. Повторять ошибки 
Ялонену явно не хочется, а 
потому внезапное появление 
Шикина в действительности 
представляется во всех от-
ношениях логичным. Всякое 
бывало в истории хоккея…

Вот, например, полтора 
года назад «Вашингтон», 
со скрипом пробившийся 
в плей-офф Кубка Стэнли, 
вдруг вообще остался без 
вратарей - травмы, однако. 
Пришлось «Кэпиталс» сроч-
но «выписывать» из «Херши», 
своего фарм-клуба, талант-
ливого, но не более того, 
Брэйдена Холтби, прежде не 
имевшего опыта выступле-
ний в НХЛ. В итоге именно 
Холтби вытащил «Вашинг-
тон» во второй раунд плей-
офф и едва не вытащил в 
третий. А на следующий 
сезон уже при новом глав-
ном тренере стал основным 
голкипером популярного 
клуба. По заслугам. А у нас 
есть Дмитрий Шикин, герой 
молодежного чемпионата 
мира, в этом сезоне сыграв-
ший за основной состав СКА 
два, к слову выигранных ар-
мейцами, матча…

Главная 
роль

И все же главными дей-
ствующими лицами в воро-
тах СКА являются Ежов и Са-

лак, точнее Салак и Ежов. Чех 
и матчей сыграл несколько 
больше, и коэффициент не-
пробиваемости у него не-
много выше. Между тем по-
казатели у Ильи тоже весьма 
достойные. И если в первых 
матчах сезона он явно па-
совал, то затем обрел ту са-
мую уверенность, которой, 
возможно, ему не хватало в 
плей-офф прошлого сезона. 
Да, судя по всему, основная 
ставка тренерским штабом 
сделана на Салака, но Ежов, 
прошедший в Петербурге 
великолепную школу, тоже 
имеется в виду.

Ну а Салак действительно 
хорош. Возможно, сейчас 
преждевременно утверж-
дать, что он готов на главную 
роль в плей-офф, но пред-
посылки к этому есть. Чех 
не просто надежен, он из 
матча к матчу выручает, он 
стабилен, он психологически 
уравновешен. Порой он даже 
играет на ноль, как на днях в 
матче со «Львом».

Есть, правда, одно «но». 
Потенциально идеального 
вратаря в СКА будут неиз-
менно сравнивать с ненадол-
го задержавшимся в Петер-
бурге Сергеем Бобровским. 
Потому как тот системно 
играл на ноль, при нем СКА 
практически вообще не про-
пускал, причем при куда ме-
нее отлаженной, чем сейчас, 
игре в обороне. И в сравне-
нии с Бобровским чех пока 
уступает.

Впрочем, до плей-офф 
еще слишком далеко. Всякое 
ведь может быть. Но Бобров-
ского мы не ждем. Мы верим 
в Салака и Ежова. И в Шики-
на тоже.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ПОСТ № 1

Дивизион Боброва

Дивизион Тарасова

Дивизион Харламова

Дивизион Чернышева

Западная конференция

Восточная конференция

Команда И В ВO ВБ ПБ ПО П Ш О
1 СКА 24 15 1 2 2 0 4 92 - 48 53
2 Динамо М 23 16 0 0 2 0 5 73 - 45 50
3 Динамо Р 22 11 1 2 3 0 5 57 - 44 42
4 Донбасс 22 11 2 0 0 0 9 57 - 43 37
5 Медвешчак 23 8 1 2 2 3 7 62 - 56 35
6 ЦСКА 23 8 2 3 0 0 10 54 - 56 34
7 Спартак 22 7 3 3 1 0 8 51 - 48 34
8 Атлант 23 8 1 2 2 1 9 50 - 52 33
9 Лев 22 8 1 2 0 2 9 55 - 53 32

10 Северсталь 23 8 0 2 3 1 9 55 - 69 32
11 Локомотив 23 7 1 2 3 1 9 42 - 46 31
12 Витязь 23 7 1 2 3 1 9 49 - 57 31
13 Динамо Мн 22 6 0 1 1 2 12 43 - 64 23
14 Слован 21 5 3 1 0 0 12 47 - 58 23

Команда И В ВO ВБ ПБ ПО П Ш О
1 Барыс 22 15 0 2 0 0 5 88 - 58 49
2 Ак Барс 22 12 3 2 1 1 3 63 - 37 48
3 Металлург Мг 22 12 2 0 2 2 4 68 - 51 44
4 Салават Юлаев 22 12 0 1 3 2 4 70 - 58 43
5 Сибирь 22 9 1 3 1 1 7 56 - 50 37
6 Торпедо 21 9 1 0 2 1 8 52 - 45 32
7 Автомобилист 23 7 0 4 2 0 10 53 - 63 31
8 Адмирал 22 7 1 1 3 1 9 51 - 56 29
9 Трактор 21 7 0 3 0 1 10 46 - 61 28

10 Югра 22 8 0 0 0 1 13 52 - 70 25
11 Нефтехимик 22 6 1 1 1 0 13 52 - 62 23
12 Авангард 23 5 0 2 2 1 13 50 - 82 22
13 Амур 22 3 1 1 5 1 11 45 - 71 19
14 Металлург Нк 22 4 0 0 0 4 14 41 - 71 16

Команда И Ш О
1 СКА 24 92 - 48 53
2 Динамо Р 22 57 - 44 42
3 Медвешчак 23 62 - 56 35
4 ЦСКА 23 54 - 56 34
5 Лев 22 55 - 53 32
6 Динамо Мн 22 43 - 64 23
7 Слован 21 47 - 58 23

Команда И Ш О
1 Динамо М 23 73 - 45 50
2 Донбасс 22 57 - 43 37
3 Спартак 22 51 - 48 34
4 Атлант 23 50 - 52 33
5 Северсталь 23 55 - 69 32
6 Локомотив 23 42 - 46 31
7 Витязь 23 49 - 57 31

Команда И Ш О
1 Ак Барс 22 63 -  37 48
2 Металлург Мг 22 68 - 51 44
3 Торпедо 21 52 - 45 32
4 Автомобилист 23 53 - 63 31
5 Трактор 21 46 - 61 28
6 Югра 22 52 - 70 25
7 Нефтехимик 22 52 - 62 23

Команда И Ш О
1 Барыс 22 88 - 58 49
2 Салават Юлаев 22 70 - 58 43
3 Сибирь 22 56 - 50 37
4 Адмирал 22 51 - 56 29
5 Авангард 23 50 - 82 22
6 Амур 22 45 - 71 19
7 Металлург Нк 22 41 - 71 16
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ЗА БЕЗ МАЛОГО два ме-
сяца регулярного чем-
пионата КХЛ питерский 
СКА сыграл уже 24 матча. 
Вполне достаточно, чтобы 
сделать пусть промежу-
точные, но все же вполне 
обоснованные выводы о 
состоянии команды в этом 
сезоне, ее слабых и силь-
ных сторонах. Об этом 
рассуждают эксперты 
«Смены» Николай Маслов, 
Максим Кузнецов и Вале-
рий Иванников.

1. Оправдывает ли ва-
ши надежды Илья Ко-
вальчук?

Маслов: Еще перед нача-
лом сезона я говорил, что в 
лице Ковальчука СКА приоб-
рел не только звездного хок-
кеиста на льду, но и настоя-
щего лидера в раздевалке, 
способного вдохновлять, 
вести за собой партнеров. 
И мои ожидания Илья пока 
оправдывает полностью, на 
сто процентов. Заметно, что 
в коллективе нет никаких 
проблем, царит хорошая, ра-
бочая атмосфера. И в этом, 
без сомнения, есть и заслу-
га капитана СКА Ковальчука. 
Да, из-за травм Илья играл 
не во всех матчах, но когда 
он находился на площадке, в 
его действиях ощущался за-
дор и заряженность на борь-
бу. Впрочем, и без Ковальчу-
ка армейцы в большинстве 
матчей смотрелись здорово, 
в их игре не было заметно 
безответственности. А это, 
поверьте, очень важно.

Кузнецов: Илья забивает, 
отдает результативные пе-
редачи - играет на высоком 
уровне. Пусть из-за травм 
он выходил на площадку не 
всегда, но главное, чтобы Ко-
вальчук подошел полностью 
здоровым к плей-офф. Про-
шло всего лишь чуть боль-
ше трети чемпионата, а зна-
чит, все самое интересное и 
нас, и Илью ждет впереди. 
Думаю, ближе к розыгрышу 
Кубка Гагарина Ковальчук 
прибавит еще.

Иванников: Ковальчук 
ве  дет за собой команду, к 
нему нет абсолютно ника-
ких вопросов. Достаточно 
вспомнить, как СКА играл в 
нынешнем сезоне с Ильей 
и без него - разница чув-
ствовалась. Знаю Илью с 16 
- 17 лет, два сезона играл с 
ним в «Спартаке», следил за 
его выступлениями в НХЛ и 
сборной. И скажу вам - Ко-
вальчук на протяжении всей 
своей карьеры всегда вы-

кладывается по максимуму, 
не экономит силы. Точно так 
же он играет и в СКА. На льду 
Ковальчук - настоящий во-
жак, лидер!

2. В чем прибавил СКА 
по сравнению с про-
шлым сезоном?

Маслов: Прежде всего в 
коллективной игре, в само-
отдаче, в реализации мо-
ментов. Статистика говорит 
сама за себя - посмотрите, 
сколько шайб забрасыва-
ет нынче СКА в среднем за 
матч. Также отмечу смелые 
решения Юкки Ялонена, осо-
бенно по голкиперу Дмитрию 
Шикину. Финский тренер не 
побоялся взять на себя боль-
шую ответственность, сде-
лав неожиданную для многих 
ставку на дебютанта. Ведь 
если бы Шикин сыграл не-
удачно, то Ялонен наверняка 
услышал бы в свой адрес не-
лестные слова. Однако риск 
оправдался, молодой вра-
тарь проявил себя с самой 
лучшей стороны. Как и в кон-
цовке прошлого сезона, про-
должает радовать своей на-
стойчивостью и самоотдачей 
Виктор Тихонов. Безусловно, 
он сейчас является одним 
из лидеров команды. Да и 
остальные ребята показы-
вают качественный хоккей. 
Очень хочется, чтобы они 
подошли к плей-офф в хоро-
шей форме и, естественно, 
без травм.

Кузнецов: Если забыть о 
паре неудачных матчей, то в 
целом пропускать СКА стал 
заметно меньше. В коман-

де много хоккеистов, но ма-
стеровитые ребята адапти-
руются к требованиям Яло-
нена достаточно быстро. И 
система финского тренера 
работает четче, чем в про-
шлом сезоне. На первый 
план выходят не эмоции, а 
качество игры, правильная 
тактика. И это совершенно 
правильно - на одних эмоци-
ях с матчами через день да-
леко не у едешь, а грамотная 
система позволяет стабиль-
но набирать очки. Регуляр-
ный чемпионат - рутинная, 
но вместе с тем очень важ-
ная часть сезона. И выиграть 
его было бы полезно с точки 
зрения психологии - это под-
нимет настроение в разде-
валке, на каждую тренировку 
хоккеисты на победной вол-
не ходят с радостью, а не как 
на каторгу.

Иванников: Благодаря 
чему Олег Знарок дважды 
приводил московское «Ди-
намо» к Кубку Гагарина? 

Правильно, за счет того, что 
добился прекрасной работо-
способности от своих подо-
печных. Но и в СКА нынче со-
браны работоспособные ре-
бята, не уступающие в этом 
аспекте динамовцам. Это 
раньше в команду нередко 
брали хоккеистов из НХЛ, в 
первую очередь за их гром-
кие имена, сейчас же такого 
нет. Пришло много довольно 
молодых ребят, которые сра-
жаются, борются на льду в 
каждом матче. И между про-
чим, не проигрывают никому 
силовую борьбу. И вообще 
армейцы показывают весьма 
сбалансированный хоккей. 
Тем не менее рассуждать о 
Кубке Гагарина и главных со-
перниках СКА на пути к нему 
пока преждевременно.

3. Что вам не нравится 
в игре нынешнего СКА?

Маслов: Не скажу, что 
какой-то аспект вызывает у 

меня особые опасения, но 
всем хоккеистам и тренерам 
всегда есть над чем рабо-
тать, стремиться к совер-
шенству. Лично я бы немного 
усилил действия армейцев в 
обороне. Речь идет не только 
о защитниках, а именно об 
организации игры всей пя-
терки. В целом же СКА в ны-
нешнем сезоне радует, хотя, 
конечно, случаются порой и 
необъяснимые неудачи, как 
в домашней встрече с «Ад-
миралом». Впрочем, было 
заметно, что после той осеч-
ки тренерский штаб провел 
соответствующую работу и 
на выездное турне ребята 
настроились соответствую-
щим образом.

Кузнецов: Игровые про-
блемы - коварная штука. 
Сегодня их, предположим, 
нет, а завтра, в самый непод-
ходящий момент, они могут 
взять и появиться. В част-
ности, из-за грамотных, чет-
ких действий соперника или 
собственной физической 
усталости, которая в таком 
жестком турнирном графике 
накапливается. Главное для 
нынешнего СКА - прибавить 
в оборонительных действи-
ях и не терять концентрации, 
ведя в счете. Сейчас уровень 
КХЛ значительно вырос, не-
дооценивать нельзя абсо-
лютно любого соперника - 
чревато.

Иванников: Неуязвимых 
команд не существует, но 
каких-то бросающихся в гла-
за недостатков у СКА в ны-
нешнем сезоне я вообще не 
заметил. Армейцы, что уж 
говорить, сейчас выглядят 
очень хорошо. После при-
хода Ялонена СКА заметно 
прибавил в оборонительных 
действиях, да и в нападе-
нии стал играть сильнее. По 
сравнению с периодом Ржи-
ги команда выглядит куда бо-
лее организованно.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
и Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Еще чуть-чуть добавить 
в обороне…

У команды Юкки Ялонена почти нет слабых мест

От наших не уйдешь!

ЭКСПЕРТИЗА

ЭКСПЕРТЫ «СМЕНЫ»

Максим КУЗНЕЦОВ, 
обладатель Кубка Стэнли 
в составе «Детройта», 
экс-хоккеист СКА

Николай МАСЛОВ, 
бронзовый призер 
чемпионата СССР-1986/87 
в составе армейского клуба 
и экс-главный тренер СКА

Валерий ИВАННИКОВ, 
экс-голкипер СКА 
и сборной России



КОММЕНТАТОР матчей 
СКА на телеканале 100ТВ 
Андрей Шестаков не по-
наслышке знает о хоккее 
практически все. Как о на-
стоящем, так и о славном 
прошлом. Как изменились 
хоккей и хоккеисты за по-
следние десятилетия? Об 
этом и многом другом Ше-
стаков рассказал корре-
спонденту «Смены».

Пить или 
не пить?

- Признайтесь, какой 
СКА на вашей памяти был 
самым сильным?

- А тут и вспоминать осо-
бо не надо. Думаю, если бы 
в прошлом сезоне в НХЛ не 
закончился локаут, то мы бы 
весной пили шампанское 
из Кубка Гагарина. Просто 
потрясающая тогда была 
команда - Илья Ковальчук, 
Сергей Бобровский, Вла-
димир Тарасенко... Очень 
жаль, что им пришлось в ян-
варе вернуться в Северную 
Америку, это все испортило. 
Особенно тогда не хватало 
настоящего вожака Коваль-
чука. И хорошо, что сейчас 
Илья играет в СКА, никуда 
не уедет. Он старается, вы-
кладывается, отрабатывает 
каждый доллар своего очень 
солидного контракта. Пом-
ню, такой же положитель-
ный пример с точки зрения 
отношения к делу в свое 
время показал в «Авангар-
де» Яромир Ягр. Кстати, за 
свою жизнь встретил только 
одного чеха, который не пил 
пиво, - им был как раз Яро-
мир. В свои сорок с лишним 
он до сих пор играет и за-
бивает в НХЛ. Вообще про-
фессиональное отношение 
к хоккею, соблюдение режи-
ма очень много значит для 
спортивного долголетия. И 
вот вам такая история. Я по 
основной профессии му-
зыкант и в 1985-м поехал с 
коллегами в Сочи играть в 
ресторане. Там же тогда от-
дыхал Игорь Ларионов. Так 
вот в отпуске, когда никто за 
ним не следил, Игорь макси-
мум позволял себе за вечер 
выпить один бокал шампан-
ского. Неудивительно, что он 
отыграл на высшем уровне 
четверть века.

- Тем не менее у многих 
советских и российских 
хоккеистов существовали 

проблемы с соблюдени-
ем режима. Взять хотя бы 
знаменитый чемпионат 
мира-2000 в Петербур-
ге, который наша сборная 
провалила…

- Самой главной ошибкой 
было то, что нашу команду 
поселили не вместе со всеми 
в «Прибалтийской», а в уют-
ном маленьком отеле в Се-
строрецке. Намерения были 
благие - руководители не хо-
тели, чтобы ребятам кто-то 
мешал. Но хоккеисты в Се-
строрецке явно скучали, им 
хотелось разгуляться. Жили 
бы в «Прибалтийской», мог-
ли спуститься в бар, выпить 
по пивку или даже чего по-
крепче и вернуться в номер 
спать. А так в ночи уезжали 
из Сестрорецка на такси и 
возвращались уже под утро. 
Понятное дело, показывать 
все свое мастерство на льду 
после этого им не удавалось.

Хоккеистов 
держали 

«в тюрьме»
 - Неужели профессиона-

лов, поигравших и в НХЛ, 
требовалось держать в 
ежовых рукавицах?

- Видимо, да. Считаю, что 
любовь хоккеистов к гулян-
кам - последствие драко-
новских мер, которые при-
меняли советские тренеры 
старой волны. Хоккеистов 
ведь тогда месяцами дер-
жали на сборах. Помню, на 
меня сильное впечатление 
произвел случай в Москве, 
когда после матча в «Лужни-
ках» автобус с хоккеистами 
был огорожен металличе-
скими барьерами, за кото-
рые не пускали даже жен и 
детей игроков. С хоккеиста-
ми обращались как с зэка-
ми в тюрьме! В Ленинграде, 
несмотря на постоянные 
сборы, было более демокра-
тично, жесткая дисциплина 
существовала только при 

Борисе Михайлове. Что по-
нятно - он прошел суровую 
школу Анатолия Тарасова и 
Виктора Тихонова. Кстати, 
если у Тихонова нарушение 
игроком режима приводило 
к собраниям и воспитатель-
ным мерам вплоть до дис-
квалификации, то Тарасов, 
а он сам мог  выпить в хоро-
шей компании, подопечных 
наказывал после бурных но-
чей иначе - давал им на тре-
нировках двойные-тройные 
нагрузки по сравнению с 
остальными.

- Сейчас за хоккеистами 
в КХЛ никто не следит. По-
лучается, теперь в России 
в хоккей играют профи?

- Считаю, основным сдер-
живающим фактором стали 
заоблачные контракты. Ны-
нешним хоккеистам есть что 
терять, и они это прекрасно 
осознают. Раньше зарплаты 
были маленькие. Нормаль-

но заработать могли только 
«сборники», и то в основном 
за счет поездок за границу - 
там купят, здесь продадут. В 
СКА платили мало, меньше, 
чем в профсоюзных коман-
дах. Где, в отличие от армии, 
давали и премиальные за 
победы. А питерским армей-
цам, к примеру, за «бронзу» 
1987 года вручили коман-
дирские часы и книжку о Ле-
нинграде на английском или 
французском языке!

- В том, «бронзовом» се-
зоне СКА в какой-то степе-
ни считался фарм-клубом 
ЦСКА?

- Это больше относится 
все же к другому «бронзо-
вому» сезону - 1971 года, 
поскольку в том СКА высту-
пали хоккеисты, которых не 
то чтобы сослали из Москвы 
в Ленинград, а просто после 
призыва в армию не взяли в 
ЦСКА. В 1987-м такой «спи-
санный» из ЦСКА хоккеист 
был один - Михаил Панин, 
ставший одним из ведущих 
нападающих ленинградской 
команды. Вообще же, счи-

таю, обе «бронзы» чемпио-
натов СССР очень ценны и 
полностью заслуженны. Те 
команды славились своим 
командным духом и к тому 
же наполовину состояли из 
местных воспитанников.

Драки 
не для всех

- Считается, что в со-
ветском хоккее совсем не 
было драк…

- Понимаете, драки-то 
были, причем не так и редко, 
примерно раз в десять мат-
чей, только телезрителям их 
не показывали. Такая суще-
ствовала установка - стои-
ло начаться потасовке, как 
камеры демонстрировали 
либо зрителей, либо ворота. 
Причем самих хоккеистов за 
разборки наказывали обыч-
ным малым штрафом.

- Значит, и тафгаи суще-
ствовали?

- Нет, но многие умели по-
стоять за себя. В конце вось-
мидесятых я бы отметил Ни-
колая Маслова, выделявше-
гося своими физически-
ми данными. Затем 
настала пора Алек-
сандра Юдина. Так-
же хочется вспом-
нить Евгения Фи-
линова. Как только 
команду покинул 
Юдин, пошли раз-
говоры: «Ну все, 
наших будут бить». 
Но Женя, тогда 
еще совсем моло-
дой, выходил на 
лед и спокойно да-

вал хулиганам и грубиянам 
противника отпор.

- Как считаете, сейчас 
хоккеисты в общем и це-
лом более эрудированны, 
чем раньше?

- Конечно! Даже сравни-
вать нельзя! Для примера 
могу рассказать как инте-
ресный анекдот историю 
про замечательного, ныне, 
увы, покойного, вратаря 60-х 
- начала 70-х Виктора Коно-
валенко. Так у него нецен-
зурные слова во время речи 
через слово встречались. 
Однажды в Швеции местный 
журналист, знающий русский 
язык, решил взять у Коно-
валенко интервью, но потом 
прибежал к советским кол-
легам. Мол, так и так, ничего 
не могу понять. Наши журна-
листы послушали, а потом 
долго держались от смеха за 
животы - столько мата было 
записано на пленку! Сейчас-
то в общении хоккеисты куда 
более продвинуты.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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Андрей ШЕСТАКОВ: 
«За «бронзу» - часы 

и книжка на французском»
Известный хоккейный комментатор 

знает рецепт спортивного долголетия

«Нынешним хоккеистам есть 
что терять, и они это прекрасно 
осознают. Раньше зарплаты были 
маленькие. Нормально заработать 
могли только «сборники», 
и то в основном за счет поездок 
за границу - там купят, здесь 
продадут. В СКА платили мало, 
меньше, чем в профсоюзных 
командах».

ЗА КАДРОМ

Планета СКА

час за хоккеистами 
никто не следит. По-
ся, теперь в России 
й играют профи?
таю, основным сдер-

щим фактором стали
чные контракты. Ны-

м хоккеистам есть что 
и они это прекрасно

ют. Раньше зарплаты 
маленькие. Нормаль-

аботать могли только 
ики», и то в основном 
поездок за границу - 
ят, здесь продадут. В 
атили мало, меньше,
профсоюзных коман-
, в отличие от армии,
и премиальные за 

. А питерским армей-
примеру, за «бронзу» 
ода вручили коман-
е часы и книжку о Ле-
де на английском или 
зском языке!

ом, «бронзовом» се-
КА в какой-то степе-
тался фарм-клубом 

о больше относится 
к другому «бронзо-

сезону - 1971 года,
ьку в том СКА высту-
оккеисты, которых не 
ы сослали из Москвы 

нград, а просто после 
а в армию не взяли в 
В 1987-м такой «спи-
» из ЦСКА хоккеист 
ин - Михаил Панин, 
й одним из ведущих 
ющих ленинградской 
ы. Вообще же, счи-

- Понимаете, драки-то
были, причем не так и редко, 
примерно раз в десять мат-
чей, только телезрителям их 
не показывали. Такая суще-
ствовала установка - стои-
ло начаться потасовке, как 
камеры демонстрировали 
либо зрителей, либо ворота.
Причем самих хоккеистов за 
разборки наказывали обыч-
ным малым штрафом.

- Значит, и тафгаи суще-
ствовали?

- Нет, но многие умели по-
стоять за себя. В конце вось-
мидесятых я бы отметил Ни-
колая Маслова, выделявше-
гося своими физически-
ми данными. Затем
настала пора Алек-
сандра Юдина. Так-
же хочется вспом-
нить Евгения Фи-
линова. Как только 
команду покинул
Юдин, пошли раз-
говоры: «Ну все, 
наших будут бить». 
Но Женя, тогда 
еще совсем моло-
дой, выходил на
лед и спокойно да-

Однажды в Швеции местный 
журналист, знающий русский 
язык, решил взять у Коно-
валенко интервью, но потом 
прибежал к советским кол-
легам. Мол, так и так, ничего
не могу понять. Наши журна-
листы послушали, а потом 
долго держались от смеха за
животы - столько мата было 
записано на пленку! Сейчас-
то в общении хоккеисты куда
более продвинуты.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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эрудированные, 
чем раньше
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В СОВРЕМЕННЫХ ры-
ночных реалиях спортив-
ные клубы зарабатывают  
не только на продаже би-
летов, но и на атрибутике. 
И пожалуй, в этой области 
СКА добивается не мень-
ших успехов, чем на пло-
щадке. 

НЕУДИВИТЕЛЬНО, что за 
любимую команду в форме 
СКА на трибунах болеют как 
взрослые, так и дети. А ис-
тинные поклонники армей-
цев наверняка с удоволь-
ствием пользуются (или еще 
воспользуются) другими 
товарами под брендом СКА. 
Купить их довольно просто - 
достаточно воспользоваться 
услугами армейского интер-
нет-магазина.

В отличие от футбола, хок-
кей в Петербурге сегодня се-
мейный отдых. Папы и мамы 
с удовольствием приходят в 

Ледовый дворец с малыша-
ми. Которых приучают к хок-
кею с младенчества. И надо 
сказать, в клубе это прекрас-
но понимают и приветствуют, 
в интернет-магазине в кате-
гории «детская одежда» есть 
даже подраздел «товары 
для младенцев». Где, в част-
ности, можно приобрести 
за 200 рублей слюнявчики с 
символикой СКА, за 300 руб-
лей - боди, а за 450 рублей - 
ползунки разных цветов.

Впрочем, для взрослых 
ассортимент богаче. В про-
даже не только привычные 
толстовки, хоккейные сви-
тера, спортивные костюмы, 
футболки и шарфы, но и не 
столь традиционные товары. 
Хотите щеголять в джинсах 
СКА, подпоясавшись фир-
менным армейским ремнем? 
Не вопрос. Впечатляет и вы-
бор фан-шапок - в форме 
крыльев, дракона, четырех-
рогого колпака и, конечно 
же, всеобщего любимца Ко-
ня-огня. Примечательно, что 
все эти головные уборы, кро-
ме одного, стоят 400 рублей 

и только шапочный «Конь-
огонь» оценен чуть дороже - 
в 450 рублей.

Автомобилисты могут при-
обрести армейские авто-
флаги, автомобильные шар-
фы и даже рамки для номе-
ра. Часто проводящие время 
за компьютером не откажут-
ся от коврика для мыши с 
символикой. А абсолютно 
все, даже «безлошадные» 
и бескомпьютерные граж-
дане, могут пощеголять об-
ложкой для паспорта СКА из 
качественной кожи за 700 
рублей.

Предусмотрена и посуда 
для застолий. Правда, таре-
лок и вилок СКА пока в прода-
же нет, зато и  кружки, и даже 
стопки (последние и вовсе 
стоят 180 рублей) представ-
лены. Для особо бережливых 
предусмотрены распрода-
жи. К примеру, сейчас можно 
купить футболки бывших хок-
кеистов СКА Петра Прухи и 
Евгения Артюхина не за 1350 
рублей, как раньше, а за 900 
рублей.

Константин МАЛИНИН

Планета СКА

НА ЛЮБОЙ   
ВКУС

Купи «Артюхина» со скидкой
В клубном интернет-магазине можно приобрести даже ползунки 

и слюнявчики с красно-синей символикой

Головной 
убор 
«Конь-огонь» - 
самый 
дорогой
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Тренер Сезон И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О М

Барри 
СМИТ

2007/08
Регулярный чемпионат

57 29 1 4 1 2 20 143 - 130 100 6

Плей-офф 9 4 0 0 0  0 5 - 23 - 22
Четверть-

финал

2008/09
Регулярный чемпионат

56 26 2 7 4 0 17 100 143 - 105 8

Плей-офф 3 0 0 0 0 1 2 5 - 8 -
1/8 

финала

2009/10
Регулярный чемпионат

56 36 1 3 3 3 10 122 192 - 118 2

Плей-офф 4 1 0 0 0 0 3 7 - 11  -
1/8 

финала 

Айван 
ЗАНАТТА

2010/11
Регулярный чемпионат

16 4 0 4  0 3 5 48 - 49 23 14

Вацлав 
СИКОРА

2010/11
Регулярный чемпионат

38 19 3 2 5 1 8 123 - 95 73 7

Плей-офф 11 4 3 0 0 1 3 26 - 32 -
Четверть-

финал

Милош 
РЖИГА

2011/12
Регулярный чемпионат

54 32 1 5 3 2 11 113 205 - 130 2

Плей-офф 15 7 1 0 0 3 4 49 - 29 -
Полу-
финал

2012/13
Регулярный чемпионат

28 19 1 0 2 0 6 109 - 73 61 1

Юкка 
ЯЛОНЕН

2012/13
Регулярный чемпионат

22 17 0 1 0 1 3 70 - 34 54 1

Плей-офф 15 8 2 0 0 1 4 56 - 30 -
Полу-
финал

2013/14*
Регулярный чемпионат

24 15 1 2 2 0 4 92 - 48 53 1

* Данные на момент выхода номера в печать.

Наша служба и опасна, 
и трудна! Слишком сильно 

всем она видна!
С момента основания Континентальной хоккейной лиги 

питерских армейцев возглавляли пять главных тренеров, 
включая нынешнего. 

Сегодня «Смена» отдает должное каждому из них…
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Одиночное плавание 
Барри Смита

Американец остался в отличных отношениях 
с руководителями армейского клуба

Планета СКА

Девять фантастических месяцев и пять 
кошмарных дней

Барри СМИТ 

(США, 
63 года) 

Работал со СКА 
с 10 апреля 2007-го 
по 19 марта 2010-го

ПЕРВЫЙ

Как попал 
в СКА

СЛУХИ о том, что СКА может возглавить Смит, появи-
лись за несколько недель до официального назначения. А 
именно после визита тогдашнего председателя Совета ди-
ректоров клуба Александра Медведева в США. К тому мо-
менту Барри был хорошо известен в хоккейных кругах как 
отличный ассистент главных тренеров. В частности, в тан-
деме с легендарным Скотти Боуменом он помог «Детройт 
Ред Уингз» выиграть три Кубка Стэнли в НХЛ. Последним 
местом работы Барри перед переездом в Петербург был 
«Финикс Койотс», где он ассистировал самому Уэйну Грет-
цки. Также весной 2007-го работал в тренерском штабе 
сборной США на чемпионате мира. Однако американцу 
очень хотелось пуститься в «одиночное плавание», дока-
зать свое мастерство именно в качестве главного тренера, 
поэтому предложение от СКА пришлось как нельзя кстати.

Как играл со СКА

Жизнь после СКА
ВСКОРЕ после отставки, осенью 2010-го, мистер 

Смит стал скаутом клуба НХЛ «Чикаго Блэк Хоукс», 
но уже весной 2011-го вернулся к активной тренер-
ской деятельности, подписав двухлетний контракт 
со швейцарским «Лугано». Вот только доработать 
его до конца опытному специалисту не удалось. 
Уже в конце октября того же года после разгром-
ного поражения 0:9 от «Клотена» Смит был уволен. 
Причем на тот момент его команда шла всего лишь 
на восьмом месте в чемпионате Швейцарии. 

После той тренерской осечки Барри вновь решил 
заняться более спокойной деятельностью, вернув-
шись в систему «Чикаго» в качестве директора по 
развитию. Но дружеских связей с КХЛ и конкретно 
со СКА не потерял - в конце прошлого года при-
езжал в Петербург и очень хвалил Юкку Ялонена. 
Несколько месяцев назад заявил, что с большой 
долей вероятности вскоре может вернуться на тре-
нерский мостик в КХЛ.

КТО БЫ что ни говорил, а Барри оста-
вил о себе в Петербурге добрую память. 
Подкупали его человеческие качества - 
уравновешенный, интеллигентный и ком-
муникабельный в общении с прессой и 
игроками. Смит еще в годы работы в НХЛ 
слыл превосходным тактиком и на длин-
ных дистанциях регулярных чемпионатов 
подтверждал это свое умение. 

Именно при американце СКА начал пре-
вращаться из середняка, мечтающего о 
плей-офф, в клуб с большими чемпион-
скими амбициями. Но вот воплотить эти 
амбиции, несмотря на все свои старания, 
хорошее финансирование и приобретение 
ряда сильных хоккеистов, американец не 
сумел. Возможно, Смит так до конца и не 

сумел понять российскую ментальность, 
не нашел слов, дабы переламывать ситуа-
цию и завести команду в сложные момен-
ты. На протяжении трех сезонов при Барри 
питерцы показывали симпатичный хоккей 
и регулярно выходили в плей-офф с не 
самых последних мест, но в итоге умудри-
лись выиграть одну-единственную серию. 

В последнем сезоне Смита в СКА коман-
да только в самый последний момент упу-
стила победу в регулярном чемпионате, 
заняв первое место в Западной конферен-
ции. Однако к жесткому сопротивлению 
в плей-офф армейцы, увы, оказались не 
готовы. Возможно, потому, что слишком 
уж зависели от первого звена Сушинский 
- Яшин - Чаянек.

- То, что мы проиграли этот матч и серию, 
для нас шок. У нас уже были запакованы вещи, 
чтобы завтра лететь в Ярославль на пятую 
игру. Но теперь сезон закончен. Лично мне он 
дал огромный опыт и многому научил. Я при-
нял Питер как свой дом. А еще - ни на кого не 
променял бы своих игроков, а также наших бо-
лельщиков. 

В марте 2008-го, после вылета 
в четвертьфинале  плей-офф Суперлиги

- Мы попали не только в хоккейную пробку, 
но и в дорожную. Опоздали в итоге на полча-
са. Первый период матча с МВД ребятам дал-

ся нелегко, потому что ноги двигались тяжело. 
Еще бы - ребята столько просидели в автобу-
се. Но потом игроки взяли себя в руки, и мы 
победили. Заметил, что в России порой сра-
батывает формула: чем хуже, тем лучше. 

После победы над ХК МВД 
в сентябре 2008-го

- В этом сезоне у нас были десять фанта-
стических месяцев и пять кошмарных дней в 
плей-офф. Я - главный тренер, я несу ответ-
ственность за результат команды. Завтра по-
еду в Москву и представлю свою отставку Со-
вету директоров клуба. 

В марте 2009-го, после вылета СКА 
в первом раунде Кубка Гагарина 

от рижского «Динамо» 

СКАЗАНО СМИТОМ!

«Не может
быть!»
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Борьба 
с авторитетами 
Айвана Занатты
Итальянец все-таки вернулся в КХЛ

Планета СКА

Гордость за день до отставки

Айван 
ЗАНАТТА 
(Канада, 
53 года) 

Работал со СКА 
с 17 апреля 2010-го 
по 19 октября 2010-го

ВТОРОЙ

- Главное различие между мной и Барри за-
ключается в том, что я ориентируюсь не только 
на североамериканский стиль. Все-таки много 
проработал в Европе, где также приобрел не-
оценимый опыт. Уверен, страны с идеальным 
хоккеем не существует, будущее за сочетанием 
лучших аспектов игры Старого Света, США и Ка-
нады. 

В апреле 2010-го, 
после назначения 

на пост главного тренера СКА

- Доволен абсолютно всем. Ребята показыва-
ют отличную трудовую дисциплину. Я не вижу в 
составе звезд и примадонн, но вижу группу хок-
кеистов, которые хотят работать вместе. 

В конце августа 2010-го, 
накануне старта чемпионата КХЛ

- Если сам подам в отставку - это будет озна-
чать, что я сдался. А я по-прежнему верю в эту 
команду и в каждого ее хоккеиста. Я горжусь, 
что работаю с ними. И завтра я с новыми сила-
ми буду проводить тренировку.

В октябре 2010-го, 
за день до своей отставки

СКАЗАНО ЗАНАТТОЙ

Как попал 
в СКА

ЗАНАТТА, несмотря на канадский паспорт, прак-
тически всю карьеру играл и тренировал в Евро-
пе. В Италии, в Швейцарии… В армейском клу-
бе, впрочем, появился еще за два года до своего 
звездного тренерского часа. А именно в 2008-м, 
по приглашению Смита. Айван в структуре СКА 
возглавлял молодежную команду «СКА-1946», но 
явно мечтал о большем. Хотя общественность его 
в качестве претендента на освобожденный Сми-
том пост особо не рассматривала. Говорили боль-
ше о знаменитых и титулованных шведе Бенгт-Оке 
Густафссоне и финне Ханну Аравирте… Но в тот 
момент руководство СКА предпочло не револю-
ционный, а эволюционный путь развития, сделав 
ставку на знакомого со спецификой питерского 
хоккея специалиста.

Как играл со СКА
ПЕРЕД Занаттой сразу была поставлена 

очень серьезная задача - сохранять присущий 
армейцам при Смите хоккейный интеллект и 
творчество, однако при этом добавить скоро-
сти и агрессивности, а также перестать делать 
явную ставку на одно, пусть и очень мастеро-
витое звено. В том числе и ради этого провели 
масштабную селекцию - в команду, в частности, 
пришли такие звездные хоккейные личности, 
как нападающие Максим Афиногенов, Матиас 
Вейнхандль и Тони Мортенссон, защитники Де-
нис Гребешков и Виталий Вишневский, голки-
пер Евгений Набоков. 

Впрочем, нового наставника, которого стали 
называть Иван Ильич, несколько нервировало 
усиление тренерского штаба более извест-
ными специалистами, чем он, - Владимиром 
Юрзиновым-младшим и чехом Вацлавом Си-

корой. И все бы ничего, не начни армейцы от-
вратительно регулярный чемпионат. За полто-
ра месяца при новом наставнике они набрали 
только пятьдесят процентов очков при невыра-
зительной, невнятной игре. Создавалось впе-
чатление, что Занатта просто не смог завоевать 
авторитет среди именитых хоккеистов, которые 
не воспринимали его как главного тренера и не 
особо реагировали на его пожелания и советы. 
Отставка в такой ситуации была неминуемой, 
и она случилась после поражения от минского 
«Динамо». 

Хотя случались, конечно, у Занатты с армей-
цами и хорошие моменты. Прежде всего исто-
рическая победа СКА под руководством Айвана 
в выставочном матче в Ледовом дворце над со-
перником из НХЛ - «Каролиной Харрикейнз» со 
счетом 5:3.

Жизнь после СКА
ИЗНАЧАЛЬНО руководство клуба предложи-

ло Айвану вернуться в «СКА-1946», но тот, есте-
ственно, от понижения в статусе отказался и 
покинул Петербург. Тем не менее Александр 
Медведев отзывался об уволенном наставни-
ке с симпатией и дал понять, что Занатта с его 
итальянскими корнями станет идеальным кан-
дидатом на пост наставника «Милана», если эта 
команда войдет в КХЛ. Впрочем, «Милан» так до 
сих пор в КХЛ и не вошел, а сам Занатта после 
работы в швейцарской лиге вернулся-таки в мае 
прошлого года в КХЛ. Он занял в «Льве» пост ас-
систента своего бывшего помощника и сменщи-
ка в СКА Вацлава Сикоры, а потом - финна Карри 
Ялонена.

Хитрая 
комбинация
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Карьерный лифт 
Вацлава Сикоры

Чех не нашел общего языка 
с хоккеистами

Планета СКА

Против всей страны 

Вацлав СИКОРА 
(Чехия, 
61 год) 

Работал со СКА 
с 19 октября 2010-го 
по 22 марта 2011-го

ТРЕТИЙ

Как попал 
в СКА

РАЗГОВОРЫ о возможном появлении Сикоры на 
тренерском мостике СКА пошли еще весной 2010-го. 
Вацлав к тому моменту дважды признавался лучшим 
тренером Чехии, приводил к чемпионскому титулу 
«Спарту» и «Пардубице». Мало того, его армейцам со-
ветовал даже будущий преемник Сикоры в армейском 
клубе Милош Ржига, буквально осыпавший соотече-
ственника комплиментами. Но в итоге Вацлава при-
гласили в Петербург все же не в качестве главного тре-
нера, а лишь помощником Занатты. Чех согласился - и 
не прогадал: уже в середине октября, после отставки 
италоканадца, его назначили исполняющим обязан-
ности. А в начале ноября, после серии удачных мат-
чей, Сикоре удалось и избавиться от приставки «и. о.». 

Как играл со СКА

Жизнь после СКА
ПОНАЧАЛУ после отставки Вацлав рассуждал о том, 

что у него есть несколько предложений от клубов КХЛ. 
В итоге же возглавил скромный «Хомутов», игравший 
во втором по силе дивизионе Чехии. Как едко заметил 
его бывший подопечный в СКА Максим Афиногенов, 
«оказался там, где и должен быть». Впрочем, в 2012-м 
карьера Сикоры вновь пошла вверх - сначала он трудо-
устроился в пражскую «Спарту», а затем, в начале но-
ября, принял предложение возглавить чешского пол-
преда в КХЛ - пражский «Лев». При Вацлаве чешская 
команда выступала достаточно удачно, пробившись в 
плей-офф с седьмого места в Западной конференции. 
Правда, затем уступила ЦСКА 0:4. Тем не менее клуб 
продлил соглашение с Сикорой. Правда, в итоге чеха 
разжаловали - теперь он лишь ассистент при Карри 
Ялонене.

НАДО признать, Сикора быстро выпра-
вил ситуацию, наладив дисциплину. Мягкий 
только с виду, он не делал никаких поблажек 
многочисленным звездам, но те, по крайней 
мере на словах, поначалу были на него со-
вершенно не в обиде. Хотя, конечно, не все 
- ставка, сделанная тренером на голкипера-
соотечественника Якуба Штепанека, воз-
можно, и убила скоротечный роман со СКА 
Евгения Набокова. Покинул коллектив из-за 
разногласий с Сикорой и перешедший на 
тренерскую работу экс-защитник команды 
Дарюс Каспарайтис.

 В дальнейшем критические замечания 
по поводу Вацлава начали позволять себе и 
игроки СКА. Тем не менее армейцы быстро 

выбрались из середины турнирной табли-
цы, завершив «регулярку» на третьем месте 
в Западной конференции. По словам Вацла-
ва, команда подошла к плей-офф в хорошем 
состоянии, и разгром в четвертьфинале кон-
ференции «Спартака» 4:0 это, казалось бы, 
подтвердил. Однако уже в следующем раун-
де армейцы споткнулись об Ржигу - сенса-
ционно уступили «Атланту» чеха, хотя вели в 
серии 3:1. Причем в решающие моменты не 
выручил как раз любимец тренера Штепанек. 
После вылета Сикора похвалил подопечных 
за отличный хоккей и отказался подавать в 
отставку, но через несколько дней контракт с 
ним, как и с его ассистентом Яном Вотрубой, 
был официально расторгнут.

- Как в команде восприняли отставку За-
натты? Я чувствую, что это стало неприятным 
сюрпризом для игроков. Но лично мне они по 
этому поводу ничего не говорили. Я бы очень 
многое поменял в команде. Но, к сожалению, 
не все зависит от меня. Я не тот человек, ко-
торый полностью принимает все решения.

 В октябре 2010-го, после того как стал 
и. о. главного тренера СКА

- В атаке мы имели очевидные проблемы 
при входе в зону, мало бросали по воротам, 
много было лишних передач. Победа очень 

важна для нас, вы знаете, что против нас бо-
леет вся страна.

После выигрыша у «Автомобилиста» 
в ноябре 2010-го

- Хоккеисты должны понимать, в какой 
команде они играют. Они должны принимать 
свою роль в коллективе. Никаких серьез-
ных проблем с атмосферой в раздевалке не 
вижу. Не в этом проблема сейчас. Хотя после 
трех поражений не все гладко, но это нор-
мально. Понятно, что настроение у ребят не 
самое лучшее. 

В январе 2011-го, комментируя 
критические высказывания 

Максима Рыбина

СКАЗАНО СИКОРОЙ!

«Я вас 
не слышу...»
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«Зажигалка» 
Милоша Ржиги

Чех влюбил в себя поклонников 
зрелищного хоккея

Планета СКА

Готов биться и ругаться

Милош Ржига 
(Чехия, 
54 года) 

Работал со СКА 
с 4 мая 2011-го 
по 25 ноября 2012-го

ЧЕТВЕРТЫЙ

Как попал в СКА
НА ЗАМЕТКУ армейского руководства Ржи-

га попал простым и эффективным способом 
- обыг рал со скромным «Атлантом» СКА в плей-
офф сезона-2010/11 и дошел до финала Кубка 
Гагарина. В молодости Ржига был известным 
хоккеистом, выступал за ведущие чехословац-
кие клубы и даже попал на драфт в НХЛ. Тре-
нерскую карьеру он начал довольно рано, в три-
дцать с небольшим. Хотя в России попробовал 
свои силы только в середине прошлого деся-
тилетия, возглавив «Химик». Затем, перед «Ат-
лантом», последовал достаточно долгий период 
работы со «Спартаком», из-за которого на пана 
Милоша так взъелись фанаты СКА. Но клубный 
менеджмент «красно-белое» прошлое Ржиги не 
смутило - в Петербурге хотели харизматичного 
тренера-победителя, и получили его.

Как играл со СКА

Жизнь 
после СКА

ХОТЯ Ржига и покинул питерский клуб в разгар 
сезона, его сразу же начали «сватать» в сильные 
команды вроде ЦСКА и нижегородского «Тор-
педо». Но сам он предпочел в январе прошлого 
года трудоустроиться в чешский «Пардубице». 
Дав понять, что готов к возвращению в КХЛ с 
чемпионата-2013/14. Но даже минувшим летом 
контракт с Милошем никто подписывать не спе-
шил, хотя к тому моменту чех уже, по его словам, 
«соскучился по КХЛ». Что ж, Ржиге помогли чу-
жие проблемы: если финн Ялонен сменил его в 
СКА, то он, в свою очередь, сменил другого фин-
на - Петри Матикайнена в омском «Авангарде». 
18 сентября был подписан двухлетний контракт, 
и Ржига начал работы по выведению своих новых 
омских подопечных из игрового кризиса.

МОЖЕТ, фанаты и не приняли поначалу спар-
таковского гостя, освистывая Ржигу и вывеши-
вая баннеры с не самыми прият ными словами в 
его адрес, но сердца обычных  болельщиков чех 
завоевал достаточно быстро. И не только своей 
импульсивной манерой держаться на скамей-
ке запасных,  разговорами с судьями и яркими 
эмоциями, но и благодаря результатам коман-
ды. Из 21 матча на старте чемпионата КХЛ СКА 
выиграл 18, причем демонстрировал активный, 
 агрессивный, динамичный и зрелищный  хоккей, 
пусть, по мнению экспертов, и не столь интел-
лектуальный, как в недавнем прошлом. 

Правда, без небольших сбоев, стоивших пер-
вого места в «регулярке» и Кубка континента, 
команда не обошлась. Тем не менее в плей-офф 
СКА одолел ЦСКА и «Атлант» и впервые в КХЛ 

добрался до полуфинала. Где, правда, был раз-
громлен московским «Динамо», сломавшись в 
важнейший момент, прежде всего психологиче-
ски. Ржигу увольнять не стали, но кредит дове-
рия к нему заметно уменьшился. В такой ситуа-
ции Милошу не помогло даже успешное начало 
прошлого сезона - его отправили в отставку по-
сле… победы над «Витязем», выведшей армей-
цев в лидеры чемпионата. 

Вот только у руководства клуба возникли яв-
ные претензии не к результатам, которые обес-
печивали приехавшие из НХЛ Илья Ковальчук и 
Владимир Тарасенко с Сергеем Бобровским, а к 
постоянному сумбуру и хаосу в игре. Боссы СКА 
посчитали, что с таким хоккеем команде вновь в 
плей-офф ничего не светит, и заменили Мило-
ша финном Юккой Ялоненом.

- Приход в СКА с его огромными возможно-
стями - для меня новый вызов. Очень хочется 
добиться с армейцами успехов. Но не стану 
отрицать, я говорил, что «Спартак» навсегда 
останется в моем сердце. И не собираюсь от-
казываться от своих слов. То же самое, кстати, 
относится и к «Атланту». Поскольку я всегда от-
даю всего себя команде, в которой работаю. 
Надеюсь, СКА тоже навсегда останется в моем 
сердце. 

После назначения на пост главного 
тренера армейцев в мае 2011-го

- По поводу моей эмоциональности. Уверяю 

- она ненаигранна. Во время матчей действи-
тельно превращаюсь в совершенно другого 
человека. И если кто-то скажет слово против 
моей команды, я готов с ним биться, ругаться. 
По-русски, по-чешски - без разницы. Но стоит 
пройти буквально пяти минутам после оконча-
ния встречи, и я вновь спокоен, запросто могу 
мирно беседовать с одним из соперников.

О своей эмоциональности 
в ноябре 2011-го

- Никогда не соглашусь, что у нас был непра-
вильный стиль. Посмотрите, сколько зрителей 
ходило на СКА. Болельщики любили команду не 
только за результат, но и за яркий хоккей.

После увольнения 
в ноябре 2012-го

СКАЗАНО РЖИГОЙ!

«Да сколько ж 
можно!»
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Автоматизм 
и флегматизм 
Юкки Ялонена

Нынешний сезон станет для финна определяющим

Планета СКА

Рука мастера

Все равно, что говорят

Юкка 
ЯЛОНЕН 

(Финляндия, 
50 лет) 

Работает 
со СКА 
с 1 декабря 
2012-го

ПЯТЫЙ

Как попал в СКА

Как играет со СКА
НА КОНТРАСТЕ с «зажигалкой» Ржи-

гой финн выглядит на скамейке во вре-
мя матчей невозмутимым флегматиком. 
Но эмоциям своего предшественника 
Юкка успешно противопоставил скру-
пулезную работу над тактикой и «физи-
кой». Ялонен чужд залихватского стиля 
«с шашками наголо», предпочитая де-
лать акцент на грамотных действиях в 
обороне и тотальной игровой дисципли-
не. К тому же он до автоматизма оттачи-
вает с подопечными различные элемен-
ты игры как в равных, так и в неравных 
составах, старается за счет грамотного 
расположения хоккеистов при нападе-
нии и защите минимизировать ошибки. 

Как утверждает сам Юкка, суть его си-
стемы заключается в том, что вся коман-
да должна работать как единый меха-
низм, вся пятерка должна и атаковать, 
и обороняться, не оставляя соперникам 
места на площадке. Надо признать, к 
системе Ялонена адаптировались не 
все, в частности, в прошлом сезоне в 

немилость к финну попал силовой и га-
баритный форвард Евгений Артюхин, 
несколько потерялись Максим Афино-
генов с Максимом Рыбиным. Вся эта 
троица получала немного игрового вре-
мени, а в межсезонье и вовсе покинула 
команду. Как, впрочем, и ряд других хок-
кеистов. Но это совершенно нормально, 
когда наставник собирает состав под 
себя, под свои тренерские потребно-
сти. Главное - давать результат. 

В прошлом сезоне при Ялонене в 
действиях СКА исчез сумбур, команда 
удержала первое место в «регулярке», 
завоевав Кубок континента. Правда, в 
полуфинале плей-офф, несмотря на все 
старания, питерцы вновь не справились 
с «Динамо» Олега Знарока. Но именно 
нынешний сезон, к которому финн впер-
вые готовил команду с  первых летних 
сборов, станет и для него, и для армей-
цев определяющим - Кубок Гагарина, 
судя по впечатляющему старту чемпио-
ната, еще никогда не был так близок.

- Я слышал о письме Назарова в КХЛ, 
но сам бы ничего подобного писать не 
стал. Занимаюсь только своей коман-
дой, а если бы у меня вдруг возникло 
желание написать кому-нибудь письмо, 
то лучше бы адресовал его своей маме. 

В марте 2013-го, 
комментируя открытое письмо 

наставника «Северстали» 
Андрея Назарова в адрес 

президента КХЛ Александра 
Медведева по поводу судейства 

в Кубке Гагарина 

- У меня было достаточно време-
ни. Четыре месяца - не такой уж и ма-
ленький срок. Большинство хоккеистов 
приняли мою систему. Но до сих пор 

чувствуем разочарование, что оста-
лись без финала Кубка Гагарина. Тем 
не менее мне кажется, что под моим 
руководством команда стала действо-
вать более качественно и дисциплини-
рованно. У нас отличная атмосфера в 
раздевалке и взаимопонимание с ме-
неджментом - это важно и здорово. 

В апреле 2013-го, 
спустя несколько дней после 

вылета СКА из Кубка Гагарина

- Я - хороший тренер, иначе бы не ра-
ботал в СКА, в сборной Финляндии и не 
завоевал за карьеру около 15 медалей. 
И мне абсолютно все равно, кто и что 
про меня говорит. 

В августе 2013-го, 
комментируя критику в свой адрес 

со стороны покинувшего СКА 
хоккеиста Евгения Артюхина

СКАЗАНО ЯЛОНЕНОМ

ТРЕНЕРА столь высокого международ-
ного уровня в СКА раньше еще не было. 
В 2011-м Ялонен завоевал со сборной 
Финляндии титул чемпиона мира, по-
путно обыграв в полуфинале сборную 
России Вячеслава Быкова. А годом ра-
нее выиграл со своей национальной 
командой олимпийскую «бронзу». 

Естественно, тренер явно заинтересо-
вал клубы КХЛ, но до поры до времени 
взаимностью не отвечал. О возможном 
появлении Юкки в СКА заговорили в 
конце ноября, сразу же по увольнении 
Милоша Ржиги из армейского клуба. 

Сам Ялонен в ответ заявил, что у него 
есть только один подписанный контракт 
- со сборной Финляндии. Но буквально 
через пару дней ситуация изменилась - 
руководство СКА и Ялонен ударили по 
рукам. Начав новую главу не только в 
жизни питерской команды, но и самого 
Юкки. Поскольку тремя месяцами ра-
нее он объявил об уходе из сборной по-
сле ЧМ-2013, тренером-совместителем 
финн оставался не так и долго. С  ны-
нешнего сезона целиком и полностью 
сконцентрировался исключительно на 
СКА.

Подготовил Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА, 

Интерпресс и ИТАР-ТАСС
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Встреча
Ирина Муравьева

3 ноября
Концертный зал 

«У Финляндского»

ЕСЛИ и были в советские времена акте-
ры, которых можно было назвать чуждым 
тогда словом «звезда», то Ирина Муравье-
ва - именно из таких звезд. А проснулась 
знаменитой она после выхода на экраны 
фильма «Москва слезам не верит». По-
сле чего были не менее любимые народом 
«Карнавал» и «Самая обаятельная и при-
влекательная». И роли в театре - сегодня 
в Малом. Где Муравьева играет серьезные 
классические роли. Вот обо всем этом ак-
триса и расскажет на творческой встрече.

Концерт
«Венский 

Штраус-оркестр»
7 ноября

БКЗ «Октябрьский»
ОСНОВАННЫЙ в 1978 году Питером 

Гутом «Штраус-оркестр» все эти годы 
занимается главным своим делом - по-
пуляризацией классической музыки. 
Сорок два виртуоза, многие из которых 
- потомки выдающихся композиторов и 
музыкантов, под руководством все того 
же Гута исполняют классику, в том чис-
ле, конечно, и произведения Штрауса, с 
таким артистизмом и энергетикой, что 
равнодушных слушателей не остается.

Кино
«Географ глобус 

пропил»
С 7 ноября 

В кинотеатрах города
КАЖЕТСЯ, отечественный кинематограф нашел-таки 

героя нашего времени - им оказался учитель Сушкин из 
романа Алексея Иванова, экранизированного Алексан-
дром Велединским. Получилось очень российское, с кре-
ном в советское, кино, вызывающее ассоциации с луч-
шими его образцами - «Полетами во сне и наяву» и «От-
пуском в сентябре».  Ну и Константин Хабенский в роли 
«князя Сушкина» настолько на своем месте, что будущий 
гарантированный успех картины - во многом его заслуга.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

В очередь к Рэмбо
Выставка картин Сильвестра Сталлоне 

в Инженерном замке вызвала ажиотаж 
у его поклонников Блондинка 

в «Сталинграде»
Как на «России» продвигают 

новый фильм Бондарчука

СИЛЬВЕСТР Сталлоне в 
Петербурге скинул маску 
Рэмбо и в общении с по-
сетителями своей выстав-
ки был мил и улыбчив. А 
посетителей было много 
- к Инженерному замку в 
день открытия выставки 
выстроилась очередь.

КРИТИКИ подчеркива-
ют сходство картин голли-
вудского актера с работа-
ми одного из основателей 
поп-арта Энди Уорхола: на 
выставке, кстати, представ-
лены и фотографии, где два 
этих художника стоят в об-
нимку.

У Сталлоне - явная страсть 
к эпичности: в экспозиции 
есть диптихи и триптихи. Ну 
и разумеется, много про-
изведений о себе, люби-

мом. На одном из коллажей 
скромный Сталлоне изобра-
зил себя истекающим кро-
вью бойцом на ринге - это 
в левой части, а в правой 
- фотография мускулистого 
Сталлоне в молодости. Ху-
дожник любит незамысло-
ватые контрасты: веселый 
- грустный, белый - черный, 
желтый - красный.

Однако опустим художе-
ственную составляющую. 
Важно другое: посыл вы-
ставки Сталлоне прекрасен! 
Актер своим творчеством 
пропагандирует здоровый 
образ жизни, пытается сти-
мулировать людей к дей-
ствию, призывает ничего 
не бояться и принимать вы-
зовы, которые бросает нам 
судьба. Так что очередь на 
его выставку - это с какой-то 
стороны и хорошо.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс

ЖЕЛАНИЕ обратить вни-
мание мира на свое тво-
рение во все времена не 
оставляло художников. 
Сегодня к творцам до-
бавились те, кто им «по-
могает» - то есть вклады-
вает деньги. Продюсе-
ры и спонсоры при этом 
вмешиваются не только в 
создание произведения 
искусства, но и в его про-
движение.

НЕ ОБОШЛА стороной эта 
участь и фильм «Сталин-
град». Канал «Россия», под-
державший создание карти-
ны, нынче активно принима-
ет участие в ее пиаре. Пиар 
этот не слишком оригина-
лен. Кадры из фильма, со-
провождающиеся загроб-
ным голосом, призывающим 
смотреть «Сталинград», - 
это пиар явный. Есть еще 
пиар скрытый - различные 
ток-шоу, где создатели 
фильма рассказывают, как 
они старались, а гости в сту-
дии объясняют, какие эти 
«создатели» гениальные.

Но каналу этого показалось 
мало. И там решили при-
влечь звезд - как искусства 
и политики, так и неизвестно 

чего. И вот уже на фоне кино-
афиш возникают известные  
лица, рассказывающие, как 
они впечатлились. Причем 
чем менее звездный статус 
у «впечатленного», тем он 
эмоциональнее. У некоторых 
не самых известных персо-
нажей даже слезы на глазах. 
У актера Андрея Смолякова, 
сыгравшего в фильме одну 
из главных ролей, его рабо-
та тоже почему-то вызвала 
слезы. Он так и говорит: смо-
трел и плакал.

А вот с Сергеем Безруко-
вым вышла недоработочка. 
Пожалуй, не стоило показы-
вать хихикающих после про-
смотра  Безрукова с женой.

Ну и наконец, о звездах не-
известно чего. К рекламной 
кампании «Сталинграда» 
привлекли… Ксюшу Собчак. 
И она тоже что-то там гово-
рит про войну и любовь. Ко-
нечно, у нормальных людей 
это вызвало недоумение. 
Но, может, здесь расчет на 
то, что фанаты Собчак на два 
часа изменят образ жизни 
и проведут это время в ки-
нотеатре, не матерясь и не 
спариваясь?

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

ВИЗИТ

Сталлоне в Петербурге 
был мил, улыбчив 
и совсем не похож на Рэмбо

Почетная ссылка
Назначение на пост ректора Вагановки 

для Николая Цискаридзе - 
не менее печальная новость, 

чем для его теперешних подчиненных?

ТВОРЧЕСКИЕ каникулы 
экс-премьера Большо-
го театра - а без работы 
Цискаридзе сидел целых 
четыре месяца - закон-
чились. И не возвраще-
нием в родную труппу и 
не участием в очередном 
телешоу. Скандальный 
танцовщик, беспрестанно 
судившийся с бывшими 
коллегами весь прошлый 
год, на днях стал ректо-
ром Академии русского 
балета им. Вагановой.

ЦИСКАРИДЗЕ сменил на 
посту ректора Веру Дорофе-
еву, которую боготворили и 
преподаватели, и студенты. 
Она прощалась с коллекти-
вом со слезами на глазах и 
выступила с заявлением для 
прессы:

- Я покинула академию с 
единственным условием - 
чтобы она была самостоя-
тельной единицей, свобод-
ной от всех посягательств, 
а конкретно - Мариинского 
театра и господина Гергиева.

Понятно, что Вера Алексе-
евна имела в виду идею по-
глощения академии Мари-
инкой, которая в последний 
месяц горячо обсуждалась.

В Вагановке сменился и 
художественный руководи-
тель. Место Алтынай Асыл-
муратовой заняла Ульяна 
Лопаткина. Впрочем, по-
являться в стенах академии 
она, судя по всему, будет 
редко - ведь свои новые 
обязанности ей придется 
совмещать с выступления-
ми и гастролями. Насколь-
ко часто здесь будут видеть 
Цискаридзе - тоже большой 
вопрос. После блистатель-
ной карьеры в Москве назна-
чение на должность ректора 
Вагановки для него, по оцен-
кам многих, - ссылка.

Анна 
ЖАВОРОНКОВА

ОТДЕЛ  
КАДРОВ



СОВЕРШИТЬ глубокое 
погружение в океан в цен-
тре Петербурга! Скажете, 
абсурдный призыв, пото-
му что у нас нет океана? 
А вот в Военно-историче-
ском музее артиллерии, 
инженерных войск и войск 
связи так не считают. А по-
тому и покажут всем же-
лающим самых опасных 
и загадочных обитателей 
морских глубин - акул.

ОСОБЫЕ мультимедийные 
устройства создадут полную 
иллюзию, будто бы акулы 
плавают рядом с посетите-

лями музея. Над подобным 
эффектом работали ученые-
ихтиологи, морские биологи, 
фотографы и операторы.

- Мы вовсе не хотим напу-
гать наших гостей, - объяс-
нила корреспонденту «Сме-
ны» соорганизатор выставки 
Александра Скородумова. 
- Мы хотим, чтобы они узна-
ли акул поближе и поняли, 
что далеко не вся их жизнь 
наполнена кошмарами в 
духе фильма «Челюсти». На 
интер активных сенсорных 
экранах можно в деталях 
изучить организм акулы, а на 
мультимедийных панелях - 
посмотреть редкие докумен-
тальные фильмы.

Людмила АНДРЕЕВА

В ПЕРВЫЙ день ноября 
открывается дом, в кото-
ром живут… персонажи 
детских книг! Да-да, и та-
кое бывает. Построили 
этот дом «строители» из 
Музея Анны Ахматовой в 
Фонтанном доме. Они-то 
и зовут детей и взрослых 
в гости к сказочным геро-
ям.

В КАЖДОМ уголке дома, 
выполненного в виде ла-
биринта, гостей ждут не-
ожиданные приключения: в 
детской хозяйничают Оле 
Лукойе и Питер Пэн, на кухне 
варится волшебное зелье, а 
во дворе у забора спрятаны 

клад Тома Сойера и Кукарям-
ба, придуманная Пеппи. Той, 
что Длинныйчулок!

Из комнаты в комнату ве-
дут не двери, а тайные ходы: 
со двора на кухню попада-
ют через страшный подвал-
темницу из романов Вальте-
ра Скотта, а из кухни на чер-
дак можно подняться только 
по бобовому стеблю, с помо-
щью которого барон Мюнх-
гаузен однажды забрался на 
Луну.

- Каждый ход открывается 
своим «волшебным ключом», 
- пояснила корреспонденту 
«Смены» куратор выставки 
Мария Коростелева. - Что-
бы найти его, необходимо 
пройти испытания или сочи-
нить сказку. Последнее пре-
пятствие ждет посетителей 
в библиотеке: там спрятана 
потайная дверь, открыв ко-

торую можно попасть в те-
атр.

В репертуаре волшебного 
театра - кукольный спектакль 
«Папины сказки» про Ежи-
ка, Медвежонка и Зайца. Он 
создан по мотивам произве-
дений Сергея Козлова - ав-
тора знаменитого «Ежика в 
тумане».

Литературный лабиринт 
со сказочным концом будет 
работать и после школьных 
каникул. В этом заверила 
«Смену» Нина Попова, ди-
ректор Музея Анны Ахмато-
вой. Кроме того, для всех же-
лающих в Фонтанном доме 
дают уроки «веселые чижи» 
- они учат детей делать книги 
своими руками.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото предоставлено 

организаторами 
фестиваля

ЧУДЕСА
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В волшебный театр - 
через лабиринт

В Фонтанном доме поселили Оле Лукойе 
и Питера Пэна

Занырнем к акулам?
Военные экспонаты Музея 

артиллерии уйдут под воду

МИР  
ПРИКЛЮЧЕНИЙ

Культура

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Продолжается 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

на 1-е полугодие 2014 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области,  а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 

ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (25 выпусков)

Индекс 55003

ПОДПИСКА-2014
до адресата до востребования

В почтовых 
отделениях

454 руб. 
62 коп.

433 руб.
38 коп.

В редакции 
газеты 438 руб. 420 руб.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
для ветеранов войны,инвалидов 1-й и 2-й групп. 

Индекс 55003-Л

В почтовых 
отделениях

409 руб. 
86 коп.

392 руб.
88 коп.

Обед на орбите 
вверх тормашками 

Посетителям выставки в Музее 
хлеба предлагают самим 

составить космическое меню

Пойдем в музей!
К началу школьных каникул петербургские музеи 

подготовили для детей и взрослых массу интересного

С НАЧАЛОМ школь-
ных каникул в нашем 
городе стартовал му-
зейный фестиваль 
«Детские дни». Сего-
дня «Смена» расска-
зывает о самых увле-
кательных его собы-
тиях.

НА ДНЯХ в Музее хлеба 
открылась удивительная 
выставка, приуроченная к 
35-летию Федерации кос-
монавтики России. Среди 
экспонатов - полный ас-
сортимент питания поко-
рителей просторов Все-
ленной. В тюбиках, разу-
меется.

ПОСЕТИТЕЛЕЙ выстав-
ки «Обед на орбите» ждет 
уникальное зрелище, кото-
рое до сих пор могли видеть 
лишь космонавты. В Музее 
хлеба можно посмотреть, 

как растут злаки в услови-
ях невесомости. А заодно и 
самого себя ощутить «не-
весомым» - в специально 
оборудованной комнате под 
названием «Вверх тормаш-
ками», а также пройти одно 
из испытаний будущих кос-
монавтов - на ориентацию в 
темной комнате.

От самых изобретатель-
ных посетителей сотрудники 
Музея хлеба ждут рецептов 
еды для космонавтов. Луч-
шие рецепты оценят по до-
стоинству: победители ку-
линарного конкурса получат 
награды с космической сим-
воликой.

Виктор ИВАНЦОВ

АТТРАКЦИОН

За потайной дверцей ребят ждет грандиозное представление!



КАРТИНЫ петербургско-
го художника и поэта Вла-
димира Комельфо объ-
ехали весь мир. Многие из 
них не вернулись на бере-
га Невы: они приобретены 
для музеев и частных кол-
лекций Франции, Италии, 
Турции, Бразилии и других 
стран. Однако это не обед-
нило выставку по случаю 
60-летия Комельфо - на 
днях она с успехом про-
шла в галерее «Мастер». 
С годами наш мастер так 
и не стал осанистее или 
медлительнее, он рвет-
ся к холсту и перу, словно 
юноша, и новые произве-
дения рождаются чуть ли 
не ежедневно. С таким же 
молодым задором Влади-
мир Комельфо ответил на 
вопросы «Смены».

Честная 
и частная

- Владимир Маркович, 
как бы вы сами определи-
ли свое призвание: гра-
фик, поэт, живописец, че-
ловек-оркестр?

- Человеком-оркестром 
себя точно не ощущаю. А вот 
художником и поэтом - впол-
не. У картины и стихотворе-
ния есть много общего. По 
крайней мере процесс соз-
дания абсолютно одинаков: 
краски и слова ищутся и на-
ходятся в едином порыве. Не 
знаю, как это было, скажем, 
у Максимилиана Волошина, 
но у меня вот такое ощуще-
ние.

- Только что заверши-
лась ваша 34-я персональ-
ная выставка. Каковы ощу-
щения: петербуржцы вас 
поняли?

- Возможно. Но я не этого 
добивался. Я сделал то, что 
хотел, - показал свой взгляд 
на самого себя. Да-да, я 
говорил языком живописи 
именно про самого себя. А 
поняли петербуржцы меня 
или не поняли, сложно отве-
тить. Даже не знаю, что луч-
ше: чтобы они меня поняли 
или нет…

- Вы не претендуете на 
понимание и восторг 
поклонников?

- В картинах, представ-
ленных на выставке, запе-
чатлена моя рефлексия, мой 
город, моя жизнь в этом го-
роде. Интеллигентская реф-
лексия, которая ни на что 
особенно не претендует. По-
этому и выставка не претен-
дует на фанфары. Она как бы 
личная, частная. Нет, вернее, 
честная и частная. Чувствен-
ная личная работа.

Таможня 
не дает добро!
- Ваша недавняя выстав-

ка под названием «Ненор-
мативная лексика» была 
доступнее зрителям, чем 
нынешняя?

-  Выставка оказалась до-
ступнее не только нашим, 
но и зарубежным зрите-
лям: она объехала чуть 
ли не всю Европу. Каж-
дая картина отображала 
одно нецензурное слово. 
Люди сами должны были 
догадаться, какое именно. 
Разумеется, испанцам или 
норвежцам подобное оказа-
лось не под силу. Им просто 
понравились картины. От-
казалась выставлять у себя 
цикл «Ненормативная лекси-
ка» только Финляндия. Види-
мо, на таможне нашлись зна-
токи русского языка!

- Как пришла идея «Не-
нормативной лексики»?

- Легко! К сожалению, та-
кая лексика идет отовсюду. 
Сейчас у меня дом на ремон-
те, в лесах. По ним сверху 
вниз бегают гастарбайтеры 
и разносят эту лексику с утра 
до вечера. Во время пере-
рывов они поют на родном 
языке, но ругаются исключи-
тельно по-русски. Когда мат 
несется с крыши, он воспри-
нимается как глас небесный. 

Разве может художник на 
него не откликнуться?

Компьютерный 
арабеск

- Владимир Маркович, 
как, на ваш взгляд, изме-
нился в художественном 
плане Петербург за по-
следние десятилетия?

- Я бы отметил, с позволе-
ния сказать, нехватку смело-
сти у творческих людей. Все 
стали боязливые. Боимся 
что-то сделать, сказать. Наш 
город, как никакой другой, 
способен выдавать более 
яркие, более самостоятель-
ные идеи. Но не выдает.

- Например?
- Недавнее рассмотрение 

проектов набережной Ев-
ропы показало, что все они 
сделаны будто бы трясущи-
мися от страха руками. Все 
робкое, вторичное, провин-
циальное. А ведь как смело 
работал зодчий Росси! Не 
боялся смешивать стили, 
дерзновенно мыслить. И 
получались шедевры. А что 
предлагают сегодня? Вто-
рую сцену Мариинки? По-
милуйте, мы же так из Ев-
ропы превратимся во что-то 

местечковое. Станут ли 
дерзновенными, глядя 

на все это, нынеш-
ние молодые? Не 

превратятся ли они в гене-
тически боязливых людей, 
без полета мысли, духа? Это 
не то что пугает - скорее на-
стораживает. Петербург стал 
мелковато мыслить.

- А для вас как художника 
и поэта было лучшее, чем 
сейчас, время?

- Для меня лично - нет. 
Легче всего мне работает-
ся именно сегодня. Я окон-
чательно понял, что без 
творчества не могу жить. И 
успокоился. Что бы ни пре-
поднесла жизнь, я знаю, что 
буду рисовать и писать. Это 
мой образ существования. 
Благодаря ему я не чувствую, 
что мне стукнуло шестьде-
сят, - разве что когда  подни-
маюсь к себе в мастерскую 
на седьмой этаж по лестни-
це. А если еще к зеркалу не 
подходить - вообще ощущаю 
себя задорным, веселым, 
богемным художником! Я вот 
только что написал «Компью-
терный арабеск» - как раз о 
том, что не надо смотреться 
в зеркало: «Утром в зеркале 
встретил лицо. Даже  узнал» 
- и так далее. В общем, 
не надо зацикливаться на 
внешнем, лучше побольше 
проявлять внимания к вну-
треннему. Именно за это я и 
благодарен живописи и по-
эзии. Они просто толкают в 
правильном направлении.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА
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Владимир КОМЕЛЬФО: 
«Утром в зеркале встретил 

лицо. Даже узнал»
Известный петербургский художник откликнулся на глас небесный

В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

«Легче всего мне работается 
именно сегодня. Я окончательно 
понял, что без творчества не могу 
жить. И успокоился. Что бы ни 
преподнесла жизнь, я знаю, что 
буду рисовать и писать. Это мой 
образ существования. Благодаря 
ему я не чувствую, что мне стукнуло 
шестьдесят, - разве что когда 
поднимаюсь к себе в мастерскую 
на седьмой этаж по лестнице».

Культура

Владимира 
Комельфо 
расстраивает, 
что Петербург 
стал мелковато 
мыслить
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 4 ноября Четверг, 7 ноября Воскресенье, 10 ноября

День +6 День +7 День +3

Ночь +7 Ночь +7 Ночь 0

Давление - 744 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 6 м/с Ветер - южный, 6 м/с Ветер - северный, 6 м/с

Солнце: восход 9.27, заход 17.56 Солнце: восход 9.34, заход 17.49 Солнце: восход 9.42, заход 17.42

Вторник, 5 ноября Пятница, 8 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +8 День +7

Ночь +9 Ночь +6

Давление - 747 мм рт. ст. Давление - 740 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 6 м/с Ветер - западный, 6 м/с

Солнце: восход 9.29, заход 17.54 Солнце: восход 9.37, заход 17.46

Среда, 6 ноября Суббота, 9 ноября ЗДОРОВЬЕ. Проблемы мо-
гут возникнуть у людей с не-
устойчивым артериальным 
давлением, сердечно-сосу-
дистыми и бронхолегочными 
заболеваниями. Могут обо-
стряться и воспалительные 
заболевания опорно-двига-
тельного аппарата.

День +8 День +6

Ночь +8 Ночь +5

Давление - 745 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 5 м/с Ветер - западный, 4 м/с

Солнце: восход 9.32, заход 17.51 Солнце: восход 9.39, заход 17.44

гроза

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 6. Иск на пересмотр 
дела. 7. Центр древнерусского княжества. 8. 
Напиток. 9. Знаменитый русский полярник. 

11. Советская актриса. 12. Научная дисциплина.

По вертикали: 1. Тип предприятия. 2. Человек, 
проверяющий билеты и указывающий места в теа-
тральном или концертном зале. 3. Самый большой 
остров Японского архипелага. 4. Район г. Сочи. 5. 
Увлечение собиранием книг. 10. Религиозное пение.

По горизонтали: 1. Жертва Герасима. 4. 
Деталь ременной или канатной передачи. 6. 
Набросок, быстро сделанный рисунок. 7. Ма-

шина. 9. Гнутая из дерева основа колеса телеги. 11. 
Уличный мальчишка. 12. Один из основоположников 
искусства Северного Возрождения. 13. Династия со-
ветских цирковых артистов. 14. Разгорание страстей. 
16. Жировое отложение в теле животного. 17. Фран-
цузский коп. 19. Соединение мышьяка с водородом. 
20. Пернатый вестник весны. 21. Ветхозаветный про-
рок из Фесвы.

По вертикали: 1. Награда, взятка. 2. Однолетнее 
огородное травянистое растение семейства зон-
тичных. 3. Водитель одного из видов транспорта. 
4. Шелковая или хлопчатобумажная тонкая мягкая 
ткань. 5. Место для прохода в помещение. 8. Поль-
ский кинорежиссер. 10. Жидкое масло для отделоч-
ных работ. 14. Узконосая мартышкообразная обезья-
на. 15. Финский писатель, автор романа «Четвертый 
позвонок». 16. Большая куча плотно уложенного сена. 
18. Имя героини Б. Брыльской в фильме Э. Рязанова 
«Ирония судьбы, или С легким паром!».

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. 
Муму. 4. Шкив. 6. Кроки. 7. 
Авто. 9. Обод. 11. Пацан. 12. 
Эйк. 13. Кио. 14. Накал. 16. 
Сало. 17. Ажан. 19. Арсин. 
20. Грач. 21. Илия.

По вертикали: 1. Мзда. 
2. Укроп. 3. Мотоциклист. 4. 
Шифон. 5. Вход. 8. Вайда. 
10. Олифа. 14. Носач. 15. 
Ларни. 16. Стог. 18. Надя.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 6. Об-
жалование. 7. Переяславль. 
8. Питье. 9. Седов. 11. Цели-
ковская. 12. Минералогия.

По вертикали: 1. Объ-
единение. 2. Капельдинер. 
3. Хонсю. 4. Лазаревское. 5. 
Библиомания. 10. Хорал.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

6 НОЯБРЯ
 94 года назад, в 1919 

году, в Лондоне, на со-
вместном заседании Бри-
танского королевского об-
щества и Королевского 
астрономического обще-
ства, объявлено о подтверж-
дении Общей теории отно-
сительности Эйнштейна. 
Оно было представлено ан-
глийским астрономом Арту-
ром Эддингтоном.

7 НОЯБРЯ
 111 лет назад, в 1902 

году, в Туле по инициативе 
врача Федора Архангель-
ского открылся первый в 

России вытрезвитель под 
названием «Приют для опья-
невших». Первый советский 
вытрезвитель был открыт в 
1931 году в Ленинграде на 
улице Марата.

9 НОЯБРЯ
 24 года назад, в 1989 

году, началось разрушение 
одного из самых известных 
символов холодной войны 
- Берлинской стены, кото-
рая в 1961 году разделила 
 Германию на две части - ФРГ 
и ГДР. В 2004 году был от-
крыт памятник Берлинской 
стене, представляющий со-
бой один ее участок.

День военного 
разведчика

5 ноября всего лишь в 
2000 году приказом мини-
стра обороны в России был 
установлен День военного 
разведчика. Хотя первый 
разведывательный орган - 
Экспедиция секретных дел 
при военном министерстве - 
был создан еще в начале XIX 
века. Но тогда, видимо, им 
было не до праздников. Зато 
современные разведчики 
могут отмечать свой день по 
полной программе. Главное 
- чтобы не было войны.

Всемирный день 
молодежи

10 ноября молодежь, ко-
торой, как известно, и по-
водов не надо, чтобы что-
то отмечать, имеет на это 
полное право - у нее празд-
ник. Причем всемирный. 
Правда, есть еще День мо-
лодежи России - 27 июня, и 
Международный день мо-
лодежи - 12 августа. Так что 
если какая-то молодежь 10 
ноября сильно занята, на-
пример, учебой, то вполне 
может успешно попраздно-
вать и летом.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...
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